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В  П о л и т б ю р о  Ц К  К П С С
Политбюро ЦК КПСС за

слушало на очередном засе
дании сообщение прави
тельственной комиссии о 
продолжении работ по лик- 

, видации последствий ава
рии на Чернобыльской АЭС, 
постепенной нормализации 
обстановки на самой стан
ции и прилегающей к ней 
местности, организации бы
та, питания, медицинского, 
торгового и культурного об
служивания населения, вре
менно эвакуированного из 
зоны аварии. По всем этим 
вопросам приняты необхо
димые решения.

Многие советские люди, 
одобряя меры, предприни
маемые государством в свя
зи с аварией на Чернобыль
ской АЭС, хотят внести 
свой личный вклад в лик
видацию ее последствий. В  
центральные и местные 
партийные, советские и хо
зяйственные органы, редак
ции средств массовой ин
формации поступают много
численные просьбы трудя
щихся ' направить их для 
участия в работах, проводи
мых в районе аварии. Ты
сячи советских граждан из 
всех союзных республик, 
краев и областей шлют свои 
денежные средства в фонд 
помощи населению, которо
го коснулась авария. Тру
довые коллективы, рабо
чие, колхозники, служащие 
предлагают с этой целью 
безвозмездно отработать 
один день.

Выражая глубокую бла
годарность всем, кто ведет 
нелегкую борьбу с последст

виями аварии на Черно- лективах активной борьбы 
быльской АЭС, кто вносит за бережное расходование 
в это дело свой точный угля, нефти, газа, электри- 
вклад. Центральный Коми- чества и других ресурсов, 
тет КПСС и Совет Минист- наращивание темпов строи- 
ров СССР высоко оценива- тельства, реконструкции и 
ют стремление трудовых ремонта энергетических объ- 
коллективов, рабочих, кол- ектов. Особое внимание об- 
хозников, интеллигенции ращено на бесперебойное 
добровольно и безвозмездно обеспечение теплом жилых 
отработать один день, еде- помещений и обществённых 
л а п  добровольные взносы зданий, улучшение их тех- лиг
в фонд помощи д̂ ля ликви- нического состояния, более вагонов, рельсов
дации последствий аварии полное удовлетворение пот
на атомной электростанции, ревностей населения в ком- 

Шлитбюро рассмотрело мунально -  бытовых услу- 
вопрос о задачах мини- гах.
стерств и ведомств, местных Принято постановление ____ аалач оудет
партийных и советских ор- ЦК КПСС и Совета Мини- иметь ускоренное развитиеГЛИЛЯ пп rrnTTTWr/MiiAfi ------ - ______  ____   ̂ ^ ^

бассейнов, вводом в посто
янную эксплуатацию Бай- 
кало - Амурской магистра
ли на всем ее протяжении, 
возрастающим объемом пе
ревозок, необходимых для 
освоения Западно-Сибирско
го нефтегазового и Южно- 
Якутского территориальных 
комплексов. Установлены 
повышенные ' задания по 
производству локомотгаов и 
вагонов, рельсов и шпал, 
запасных частей, необходи
мых для бесперебойной ра
боты железных дорог. 

Важное значение для вы
полнения этих задач будет

ганов по подготовке народ- стров СССР о мерах, кото
ного хозяйства к работе в рые намечается осущест-

социальной с ^ р ы  и жи- 
лищно -  бытового строите-

предстоящий отенне - зим- вить в текущей пятилетке льства для работников же-WMtf ТГ<»П1>ГГ4ТТ Отв.ТЛ*ТЛТ1<>» тттл ... .W —_Ч.______  ________ний период. Отмечено, что по дальнейшему улучше- 
в последнее время на про- нию работы и укреплению 
мышленных предприятиях, материально -  технической 
стройках, в колхозах и сов- базы железнодор о ж н о г о 
хозах, на транспорте и в транспорта. В этом поста- 
коммунальном хозяйстве новлении на основе реше- 
П1И)ведена значительная ра- ний XXVII съезда партии 
бота в данном направлении, предусмотрен комплекс ме- ньпс, окружных, городских
Однако,^ как показал опыт роприятий по повышению --------
прошлой зимы, в ряде мест эффективности работы же- 
допускались сбои в обеспе- лезнодорожного транспорта, 
чёнии предприятий, жилого ускорению научно - техни 
фонда, коммунальных ор- ческого прогресса, коренно

лезнодорожного транспорта.
Политбюро утвердило под

готовленное в соответствии 
с поручением XXVII съезда 
КПСС Положение о ревизи
онных комиссиях республи
канских, краевых, област-

ганизаций топливом и энер- . . .  __ ________ ,...
гией, что нарушало ритм пассажирских перевозок, со

и районных партийных ор
ганизаций. Этот документ 
направлен на повьппение 
уровня деятельности реви-

. . ----- , — г ------- зионных комиссий по осу-
му улучшению организации ществлению функций, воз-

цроизводства, вызы в а л о вершенствованию управле- 
справедливые нарекания ния и внедрению новых си- 
трудящихся. стем хозяйствования, ук-

С учетом этого намечены реплению трудовой и про
меры, направленные на изводственной дисциплины.

Определены основные на
правления работ, связанных

------------------ с обеспечением перевозок
по производству и доставке угля из Кузнщкого, Кан- 
топлива потребителям, раз- ско - Ачинского, Экибастуз- 
вертывание в трудовых кол- ского и Карагандинского

безусловное вьшолнение 
плановых заданий и социа
листических обязател! ь а т в

ложенных на них Уставом 
КПСС, и совершенствова
ние организации работы 
этих важных выборных ор
ганов партии.

Одобрив итоги перегово
ров и бесед товарищей Гор- 
бачета М. С. и Рыжкова 
Н. И. с членом Революци
онного руководства Социа
листической Народной Ли
вийской Арабской Джама-

-СЕГО Д Н Я  —  ДЕНЬ МЕЛИОРАТОРА
— Скажу, я« хвастая, 

i сам не раз убеждался, — 
тоЬорит бригадир П. П. 
Макеев,—кроме нас, ни
кто бы эту работу не сде
лал. Иной раз старые, 
опытные бульдозеристы 
беспомощны на нашем бо
лоте. Как будто у них дру- 

i  гие маЩины. Смотришь, 
i  или утопят свой трактор, 
3 или мотор сучьями разо- 
I  бьют. А уж так, как наш 
9 Сергей Толкачев, точно, 
я никто не сможет. Ему у 
3 нас равньпс нет по мас- 
I  терству.

Бригада Макеева дей
ствительно необычная. Во- 
первых, потому, что впер
вые в своей ПМК она объ
единила бульдозеристов, 
экскаваторщиков, специа
листов по обработке почвы 
в единый коллектив, то есть 
стала комплексной. Во-вто
рых, целых Шесть лет ме
лиораторы трудятся только 
на болотах и успели изу-̂  
чить их специфику до тон
костей.

Павел Петрович — чело
век неторопливый, ’ обстоя
тельный. Говорит, будто

мер, мерзлота на болоте 
сохранилась и во второй по
ловине мая. Пришлось все 
ремонты и техуходы делать 
на ход: ’̂, чтобы использо
вать благоприятную воз
можность. Разве в какой 
теории это предусмотришь?! 
Убедили-таки Толкачева. 
Сдал экзамен. Когда я на
помнила Сергею об этой 
истории, он смущенно мах
нул руко#!:

— Вспылил, пошумел, и 
прошло. У  меня это быва
ет. Накипело, наболело, 
прорвалось, и остыл, когда 
понял, что не прав. Зла 
таить не умею. Да и Павел 
Пет1)ович — человек не 
обидчивый. Понимает.

Не стоило бы рассказы
вать об этом. Но Сергей — 
человек, как говорят, за
водной, азартный, способ
ный на горячие поступки. 
Бескомпромиссный. Зато, 
когда разберется, что не 
прав, легко отходит. Лучше 
всего за рычагами своего 
трактора, когда бульдозер 
становится как бы продол
жением его рук. Самое 
сложное задание бригада 
обычно поручает Толкачеву, 
Считается, что он везучий.

Проекты
будущего урожая

Николая Алексеевича Изо- 
фенно называют коротким и 
непонятным для непосвящен
ного словом — <ГИП». Вот уже 
восемь лет, как • институте 
«Томскгипроводхоз* он полу
чил право ставить свою 
подпись под итогом коллек
тивного труда изьккатеЛей; 
химиков, геологов, гидрогеоло
гов, гидрологов, геофизиков, 
почвоведов, топографов и про
ектировщиков. А первые во
семь он принимал мелиора- 
ти«ные объекты и оценивал 
их нак заведующий отделом 
«Томсксовхозводстроя». Не, 
как говорится, лучше качест- 
вент сделать самому, чем 
требовать этого от других.

Впрочем. он утверждает, 
что проект удачен не только 
тогда, когда он качественно 
разработан. Важно, чтобы по
строенный по нему объект с 
толком эксплуатировался. И 
здесь ему самому повезло: • 
совхозе «Степановский» в ме
лиорации знают толк. И все-та- 
"Н-У самых истоков стоял он, 
ГИП, — Николай Алексеевич 
Изофенко. Современкость идеи, 
удачное техническое решение 
обеспечило будущие • урожаи, ■ 
U “ А "РвАставляем сегодня п. А. Изофенко й окружении 
ого коллег — проек'пфовщи- 
ков мелиоративных систем.

Фото Н. Потапова.

Бульдозеры на Челбаке
А

На самом трудном участке работает бригада мелиораторов Асииовской ПМК-16
кг:ждое свое слово на ладо
ни взвешивает. И смотрит с 
настороженностью; как бы 
чего лишнего не сказать. 
Оно, конечно, объект у 
бригады близок к готовно
сти. К сентябрю должны 
сдать. Да кто его знает, ка
кие сюрпризы у погоды. 
Затопит Челбак весенним 
половодьем, и сиди, жди 
потом! Лучше не торопить
ся с оценками. Бригадир 
старше всех в коллективе, 
и, может быть, поэтому, 
осмотрительней. Те, кто • с 
ним знаком, . подтвердят: 
зря не похвалит. -Тем более 
Толкачева. Характер-то у 
парня не из легких. Вот, 
например, совсем недавно 
демонстративно отказался 
сдавать техминимум.

Знает он его, конечно, 
назубок. Все-таки больше 
двенадцати лет на тракто- 

< ре. Да и техникум нынче 
кончает. Просто протест хо
тел выразить. Дескать, 
сколько можно терпеть: в

 ̂ теории одно, а на практике 
другое. Зачем тогда состав
лять графики техуходов, 
если они не соблюдаются. 
Пришлось специалистам 
предприятия объяснять, до
казывать бульдозеристу, 
что вовсе не из-за чьей-то 
расхлябанности нарушают
ся графики, Нынче, напри-

За девять лет в мелиора
ции ни одного стекла не 
разбил, двигателя не повре
дил. А  это важный показа
тель. Когда валишь лес, 
корчуешь остатки, трудно 
предусмотреть, откуда
вдруг вырвется ствол гиб
кой березки и так хлеста
нет, что и сообразить не 
успеешь. Наверное, какое- 
то шестое чувство подска
зывает Сергею, когда надо 
вов.ремЯ увернуться.

Только один фаз в жизни 
ему не повезло. Расслабился 
и не заметил, что тонкий ле-
SOH впереди — берег озера.

сю ночь, рискуя замерзнуть, 
просидел потом в иабнне. А 
утром уже долбил лед, на
мерзший вокруг. Два дия по
тратили тогда четыре его то
варища, вытаскивали. Руга
лись, конечно. В прошлом . го
ду весной тоже одному трак
тористу пришлось раздевать
ся и лезть в холодную «есен- 
июю веду, чтобы вацепить 
тросом свое утонувшее «дети
ще» . Много смеху было. 8 по
добных случаях только юмор 
и спасает.

Но такие чрезвычайные 
происшествия в бригаде 
бывают нечасто. Их долго 
ПО.МНЯТ, обсуждают, извле
кая уроки для всех. Гораз
до больше занимают ме
лиораторов текущие дела. 
Ньшешний объект оказался 
самым трудным в их прак
тике. Каждый день —  но
вая задача. Но бригадир

Макеев доверяет своим ме
ханизаторам.

— Парни они у меня 
грамотные, умные. Трое в 
Сельхозтехникуме учатся. 
Сергей вот рационализа
торством занимается. При- 
ду.мал и сделал навесной 
агрегат для подборки су
чьев.

В этом году Сергей Тол
качев получит диплом ме
ханика, Сменит ли он пос
ле этого место работы?

— Зачем? —  искренне 
удивился Толкачев.— У  меня 
же здесь получается. Каж
дый должен быть там, где 
от него больше пользы.

А  лучше всего ему удает
ся, как он говорит, ломовая 
работа, там, где можно 
применить всю силу своего 
бульдозера. Например, от- 
сьтка дороги. Здесь не 
только большие объемы, 
особая аккуратность требу
ется. Сразу можно увидеть 
и оценить мастерство.

!У Сергея— открытая, до
верчивая улыбка. Лицо по
крыто таким густым зага
ром, какой бывает лишь у 
людей, работающих на от
крытом воздухе. Он легок 
в движениях, энергичен. 
Быстро увлекается разгово
ром. Мы сидим с ним в не
большом вагончике —  
бригадной столовой. По

средине — печка. Лавки и 
столы по бокам. Это сейчас 
на воздухе благодать. А  
еще недавно сюда приходи
ли не только поесть, но и 
погреться, переброситься 
словцом после напряжён- 

, ных часов наедине с трак
тором и тайгой. И, навер
ное, ценя эти теплые мину
ты короткого отдыха, кого- 
то в бригаде (сейчас и не 
вспомнишь, кого) осенила 
мысль благоустроить столо
вую, вместо вагончика по
ставить на полозья дере
вянный сруб. Бревна уже 
привезли. В свободные ча
сы сами и соберут его.

Особенно много горячих 
споров было здесь прошлой 
осенью, когда перешли на 
новый объект. Его ведь ре
шили строить хозподряд- 
ным способом. Если рацьше 
каждый получал, что лично 
зарабатывал, то сейчас в 
общий котел шло все сде
ланное экскаваторщиками, 
бульдозеристами, теми, кто 
обрабатывает почву; Что 
было самое трудное при пе
реходе на бригадный под
ряд?

—  Пожалуй, трудно сосчи- 
татьд— улыбается мой со
беседник,—Надо было учесть 
слишком много показателей. 
Без плановиков мы бы не 
справились.

Горы земли, кучи беспо
рядочно поваленного леса 
на огромном развороченном 
поле в низине вдоль доро
ги. Это Челбак. Н  конце 
пятилетки здесь будет 220 
гектаров осушенных торфя
ников. А  еще прошлым ле
том, проезжая мимо, мож
но было увидеть только 
густой березняк.

—  Не жалко вам преж
ней красоты, все-таки при
рода? — спрашиваю брига
дира Павла Петровича Ма
кеева.

— Я и сам люблю приро
ду, — соглашается он, — 
и рыбалку, и охоту. Но эти 
земли надо осваивать. Глав
ное, чтобы все это не бес
полезно было.

— И чтобы, наконец, нау
чились пользоваться мелио
ративными сооружениями 
в наших хозяйствах, — до
бавляет Толкачев. — Как 
член горкома партии, я уже 
поднимал этот вопрос. На
до бы понастойчивее, дока
зательнее выступить.

•Глядя на этих уверенных 
в себе людей, я подумала 
о том, что в их характере 
есть неоценимое сегодня ка
чество: не рассуждать о
недостатках, не жаловаться 
на неудачи, а делать своё 
дело как можно лучше и 
открыто бороться против 
всего, что мешает нам 
жить. Пусть это получается 
у каждого из них по-разно
му. Зато открыто и честно.

3. КУНИЦЫНА.

« К Р А С Н О Е  З Н А М Я »  Н А  О Б Ъ Е К Т А Х  Ж И Л И Щ Н О Г О  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В А

ПРОДОЛЖ АЕТСЯ КОНКУРС

Впереди—сиби ря ки
Вот уже неделю на строительстве областной клиниче

ской больницы проходит Всесоюзный конкурс мастерства 
о^елочвиков, В  нем участвуют семь коллективов: из 
Томска, Новосибирска, Барнаула, Ульяновска, Калияива 
—с первого дня, а  сейчас к  ним присоединились сборные 
бригады из Чувашского территориального управления 
сттюительства, и  Министерства строительства Киргизской 
ССР. Растет накал соревнования. И хотя итоги первой 
недели официально не подводятся, во по показателям 
выработки за каждый день можно определить те коллек
тивы, которые вырвались вперед. Таких три бригады: 
том ти, алтайцы и новосибирцы. Как видите, все—сибиря
ки. Среднесуточная выработка в этих коллективах—по
рядка 180 процентов.

Сегодня «Народная стройка» знакомит с одним из са
мых «опасных» соперников — бригадиром новосибирцев 
Таисией Петроввой БОРОДУЛЬКИНОН.

хирии А. С. Джеллудом, По
литбюро подчеркнуло зна
чение правильньпс выводов, 
которые вытекают из аг
рессии СШ А против Ливии, 
для миролюбивьпс, нацио
нально - освободител ь н ы х 
сил, для всех арабских го
сударств в особенности. 
Подтверждена принципи
альная советская позиция в 
поддержку независимости и 
суверенитета Ливии, готов
ность СССР развивать дол
госрочное политическое и 
экономическое сотрудниче
ство с Ливией, содейство
вать в укреплении ее оборо
носпособности.

Политбюро заслушало со
общение о результатах пе
реговоров советского руко
водства с вице-президентом 
Сирийской Арабской Рес
публики А. X. Хаддамом. 
Отмечено обоюдное стрем
ление к развитию дружест
венного советско-сирийско
го сотрудничества, решите
льно осуждена кампания 
империалистических угроз и 
давления против Сирии. 
Подтверждена позиция Со
ветского Союза в пользу 
справедл и в о |г о ближнево
сточного урегулирования, 
отвечающего интересам и 
безопасности всех народов 
и государст'в этого района.

На заседании Политбюро 
ПК КПСС обсуждены и при
няты решения по некото
рым другим вопросам соци
ально -  экономического раз
вития нашей страны и про
ведения ею миролюбивого 
курса на международной 
арене.

— Честно говоря, не хоте
ла ехать на конкурс. Угово
рили меня уже в самый по
следний момент. Почему? 
Здесь ведь, как в спорте: ма
ло уметь, надо еще иметь и 
крепкие нервы. Ведь все 
время в напряжении, все 
время волнуешься. Хорошо 
еще, что у нас коллектив по
добрался такой— все добро
совестные и к тому же весе
лые. У  нас в бригаде все из 
разных организаций. Есть с 
правого берега Оби, есть с 
левого, есть из Бердска. По
этому на открытии конкурса 

I я  поглядывала на томскую 
бригаду: сразу видно, что
•это — коллектив. А  сейчас 
идем с ними наравне, даже,

I бывает, обгоняем.
-Таисия Петровна, на ваш

взгляд, как в Томске обсто
ят дела с механизацией тру
да отделочников?

— Все-таки в Новосибирс
ке ручного труда побольше. 
Все хочу подсмотреть, как 
томичи затирают шпаклевоч
ный раствор. До того у них 
получается ровно, до того 
качественно. Мы все это де
лаем вручную.

А  вот малярные станции 
у вас устаревшие. Мы на 
таких работали еще в нача
ле семидесятых годов. У  нас 
станции побольше, и всю ра
боту по подготовке раствора 
•ведет моторист. Потом ра
створ по шлангу подается 
сразу на стену. А  томская 
малярная подает только воз
дух. То есть нужно кому-то 
специально готовить раствор

уже в корпусе. Нужен до
полнительный работник.

У  вас очень качественные 
панели, хорошо выполнены 
столярные изделия — окон
ные, дверные блоки.

—И последний вопрос. Кто 
у вас в бригаде работает 
лучше всех?

— Или называйте всех де
сятерых, или никого. Никого j 
не хочу, да и не имею права 
обижать.

Итак, конкурс продолжает
ся. У  его участников возник 
вопрос: будет ли определен 
какой-то специальный день | 
по обмену опытом. Тем бо
лее что многие бригады | 
справятся с заданием рань
ше срока.

Председатель жюри управ- j 
ляющая трестом «Оргтех- 
строй» Ж. Канушина счита
ет, что самый лучший обмен 
опытом — как раз во время j 
работы. Кому интересно, 
пусть ходят и смотрят. ВI 
г онце концов, у нас кон- j 
курс, а не школа.

Действительно, лучше один | 
раз увидеть, чем сто раз ус
лышать. Но бригады так ув
лечены соревнованием, что | 
даже на минуту боятся ото
рваться от работы. Так, мо- I 
жет, все-таки есть смысл ор-1 
ганизовать обмен опытом?

Этот вопрос «Народная 
стройка» адресует оргкоми-1 
тету конкурса.

...СОЦИАЛЬНОЙ ВАЖНОСТИ

Второй микрорайон Стре- 
жевого давно уже обжит. 

[ И облик его вполне сфор
мировался. Не хватало по
следнего штриха.

И вот весной «ожила»
[ площадка рядом с ‘ детским 
садом «Морозно». Жите
ли микрорайона забеспоко
ились: а не причинит ли 
такое соседство ущерб ре
бятишкам. Казалось, не 

I обойтись строителям- без 
I повреждения зеленых на
саждений и детских по
строек...

Но бригада В. Бубенщи- 
кова из ПМК-90 домостро- 

! ительного комбината рас
судила так: строим для де
тей, нельзя ломать то, что 

I до сих пор украшало ребя- 
I чьи владения. Конечно, на 
такой укороченной строй
площадке труднее манев
рировать техникой, но ради 
малышей можно и потес
ниться.

— Этот объект начинался 
непросто. Впрочем, как 
всякая стрежевская строй
ка,—  перед началом новой 
навиггщии, — рассказывает 
бригадир Владимир Алек
сандрович Бу^шциков. —  
Поначалу не хватало' мно
гих деталей, но монтаж 
начали, устанавливали те 
конструкции, которые были 
в городе.

Вынужденный сбой в 
снабжении не повлиял на 
график работ. Бригада так 
и идет с опережением сро
ков монтажа. Среди луч
ших бригадир назвал Нико- 
•дая Бигеева, Евгения Клим- 
ченко и Сергея Могера. 
Впрочем, хорошо работа
ют все, потому что каждый 
знает; детский сад для мо
лодого города — объект 
Особый.

В августе монтаж будет 
завершен. А  в декабре 280

маленьких стрежевчан уже 
смогут стать здесь хозяева
ми.

Зтот детский сад ■— не 
единственный вводный | 
о<^ект в этом году. В чет
вертом микрорайоне брига
да Ивана Шпакова из 
КМСУ-1 треста «Томскгаз- 
строй» взяла обязательство 
к I сентября сдать сад| 
на 320 мест.

Быстро растут в городе | 
нефтяников объекты соц
культбыта, но растет и на
селение. Поэто.му детских 
учреждений все-таки не 
хватает. Социальная задача 
требует своего решения. | 
Только за двенадцатую пя
тилетку намечено обеспе-1 
чить местами в дошколь
ных учреждениях 3 тысячи 
мальпыей. Столько же при
нимают сегодня все детские j 
сады Стрежевого.

П. АГЕЕВ.

НАПРАВЛЕНИЕ —  ЛУГИНЕЦКОЕ

В О Д Н О Й  У П Р Я Ж К Е ,  
НО С РАЗНЫМ УСКОРЕНИЕМ

Многое делается в Кедро
вом для успешного выпол
нения социальной програм
мы. В настоящее время 
здесь готов к сдаче госу
дарственной приемочной 
комиссии восьмиквартир
ный жилой дом, ■ продолжа
ются работы на строитель
стве детского сада, столо
вой и на первой панельной 
пятиэтажке.

И все-таки не для всех 
требование ускорения ста
ло непреложным законом в 
повседневной практике. 
Задерживаются отделочные 
работы на 80-квартирном

жилом до.ме. Причина? За
казчик дагДУ «Лугинецк- 

' нефть») не смог обеспечить 
объект кабельной продук
цией, электрооборудовани
ем, трубами для устройства 
теплотрассы и внутренней 
разводки.

У  бригады монтажников 
Ф. Лира много претензий 
к начальнику УПТК домо
строительного комбината 
В. Великому. Мало что 
сделано по поставкам ма
териалов для обустройства 
балконных арок и мягкой 
кровли.

Более активной должна

быть позиция заместителя 
начальника НГДУ по стро
ительству А. Русанова. Ра
бочие четвертого участка 
ПМК-156 треста «Север- 
строй» волнуются; не хва
тает Технологического обо
рудования для канализаци- | 
онно- и водоочистных соо
ружений.

Сегодня стало очевидно, j 
что темпы работ на объек
тах Кедрового во многом 
определяются нерастороп
ностью снабженцев.

Есть ли надежда на уско
рение?

В. ХОХЛОВ.

НА КОНТРОЛЕ «НАРОДНОЙ СТРОЙКИ»

Г о л о в н а я — з н а ч и т  г л а в н а я
В ' прошедшую пятницу в 

штабе строительства нового 
канализационного комплек
са обсуждался один вопрос: 
головная насосная станция 
(ГНС).

В  V прошлом выпуске «Н а- 
ррдной стройки» мы уже 
говорили, что, в преддверии 
монтажа ГНС становится 
центральным объектом ком
плекса, точкой приложения 
сил всех участников. СУ-1 и 
«Востокбурвод» идут пока 
здесь с приличным отста
ванием (это уже вне сомне
ний: за пять месяцев из 
500 тысяч рублей ими осво
ено 430). Между тем срок

монтажа — июнь, и ото- 
, Двигать его—значит ставить 
под угрозу сдачу первой
очереди в третьем квартале 
этого года.

Тогда на штабе и роди
лось это предложение:
строители и монтажники 
будут работать параллель
но, в две смены. Строители 
—в «мокром», а монтажники 
—в «сухом» (или машинном) 
отделении бетонного стака
на. В принципе такое сов
мещение работ — не но
вость, оно довольно часто 
рекомендуется как передо
вая технология. Но в на

шем случае сложность за
ключается ■ в особенностях 
конструкции головной на
сосной станции: монтаж
будет проходить на боль- j 
шой глубине, без перекры
тия.

Таким образом, отстава
ние можно Ликвидировать. 
Однако у начальника уча-1 
стка «Сибтех м о н т а ж а »  
Н. Иванова были и другие 
вопросы к строителям и 
заказчикам. Не менее важ
ные: нет трубы нужного ди
аметра и «ответных» флан- 
цев. Надо полагать, скоро j 
будут приняты меры?

С. ЧЕРНОВ.

По следам наших выступленнй

« И СНОВА -  С В Е Т Л Ы Й »

(13 апреля)
Критические замечания, 

о которых шла речь в кор
респонденции, обсуждены 
на совместном заседании 
аппарата управления и 
партбюхю территориального 
управления строительства с 
участием руководства трес
та «Томскжилстрой».

Отмечено, что газета пра
вильно отмечает недостатки 
в строительстве объектов 
соцкультбыта в поселке 
Светлом. Руководство трес
та «Томскжилстрой» (уп
равляющий Б. Трусов, 
главный инженер А. Гого-

лин, начальник СУ-13 
Ж. Коберник) неправильно 
решают вопросы организа
ции строительства, не учи
тывают роста населения в 
поселке и в результате соз
дают неудобства для нор
мальной жизни людей.

Такая позиция руковод
ства осуждена. Товарищам 
Б. Трусову, А. Гоголину, 
Ж. Кобернику указано, что 
такая организация работ 
на строительстве Дома 
культуры и АТС граничит 
с безответственностью в ре
шении социальных задач. 
Поручено принять исчер

пывающие меры для того, 
чтобы плановые задания на 
полугодие были, безусловно, 
вьшолнены.

Принято к сведению за
явление Б. Трусова, что в 
мае будут подготовлены к 
сдаче в эксплуатацию гос
тиница и Дом быта, а в 
четвертом квартале —  сдан 
детский сад и закончена 
кладка стен Дома культу
ры.

В. КУКОВИЦА, 
первый заместитеяь на
чальника территориаль
ного управления строи

тельства.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



^ К Р А С Н О Е

# З Н А М Я
. 1 июня 1986 ГОДА ф  СТР. i

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: СВЕРЯЯСЬ С РЕШЕНИЯМИ СЪЕЗДА ■ СТРЕЖЕВОМУ — 20 ЛЕТ

...И УШЛИ ОКРЫЛЕННЫИИ
Коммунисты областного центра завер

шили на своих собраниях обсуждение ре
шений XXVII съезда Ш1СС. На вопросы 
о том, как прошли собрания, отве
чает заведующий отделом организацион
ной работы Томского горкома партии' 
Л. С. ДЛШБВСКИЙ. '

— Леонид Сергеевич, что бы вы в пер
вую очередь отметили, говоря о состояв
шихся недавно партийных собраниях?

— Они способствовали развитию, обога
щению атмосферы, созданной XXVII 
съездом КПСС. А  то, что это именно так, 
свидетельствуют и информация, постзшив- 
шая в райкомы, горком, и личные впечат
ления работников аппарата, тюбывавших 
на многих собраниях.

В большо.м и важном разговоре приня
ли участие более 40 тысяч человек, в том 
числе около 15 тысяч бес1тартийных. Каж
дый из них имел возможность со всей 
конкретностью определить свое место в 
работе над вйгаолнением решений съезда.

Участники собраний внесли немало 
дельных предложений. В «Томскжил- 
строе», например, предложено (и это 
предложение принято) распространить 
среди бригад треста инициативу под де
визом «70-летию Великого Октября —  
план двух лет пятилетки». Бригадир отде
лочников треста «Томснпромстрой» Н. Н. 
Карина внесла предложение делом под
держать начинание тольяттинцев — отра
ботать четыре выходных дня на объектах 
социального и культурно-бытового назна
чения. Сегодня, как изйестно, в это дви- 
Асение включается вся область.

— Итак, если говорить в целом, партий
ные собрания, на которых обсуждались 
задачи, выдвинутые XXVII съездом 
КПСС, стали важным событием в жизни 
трудовых коллективов, определяющим их 
сегодняшний тонус, темпы и качество за
втрашней работы. Теперь, пожалуйста, 
подробнее о ходе самих собраний, ведь это 
— красноречивый показатель того, чего 
парторганизация добилась на путях пере- . 
стройки.

— Материал для анализа богатый. А  на
чать можно хотя бы с электролампового 
завода. Здесь в содержательном докладе 
секретаря паррома В. В. Кудреватых был 
дан подробный разбор состояния дел в 
партийной организации, в коллективе пред
приятия. Насущные проблемы нашли 
отражение в постановлении. На первое 
место коммунисты поставили для себя 
контроль за ходом технической реконст
рукции завода и воспитание чувства хо
зяина у каждого, кто занят в его цехах. О 
необходимости этого просто и убедительно 
говорил оператор стекольного цеха G. Н. 
Воронин. Он, напримед, напомнил, что 
после того, как запустили бытовки, на
чальник цеха месяц учил рабочих... за
крывать водопроводные краны. А  ведь 
иные так же относятся к производствен
ному оборудованию — «казенное» ведь!

Выступление С. Н. Воронина примеча
тельно тем, что рабочий начал со своего 
личного отношения к делу. Искать причи
ну недостатков или невысоких темпов 
продвижения вперед в себе, в рабо
те своего цеха, участка, бригады — это 
было характерным для выступлений на 
многих собраниях, «Простаиваем из-за 
нехватки детали, — говорил контрольный 
механик треста «Спецстроймеханизация»
Г. П. Горячих, — а- не нагнемся, чтобы 
поднять эту деталь». Убедительный пример 
привел старший мастер участка кониче
ских сверл цеха Кя 10 завода режущих ин
струментов Н. К. Брусницин. Здесь рабо
чие не однажды просили создать укруп
ненную бригаду. Пока не поняли: надо не 
просить, а создавать. И создали.

Самокритичный подход, однако, не ме
шал говорить о проблемах, решение кото
рых зависит не только от рабочего или 
мастера участка. Немало критических за
мечаний было высказано в адрес партко
мов, партбюро, хозяйственных руководи
телей. Тот же Н. К. Брусницин прямо по
ставил вопрос о кадровом неблагоползгчии 
на ТЗРИ. Завод известен своими строй
ками — жилье, объекты соцкульт
быта, а люди в цехах не держатся, мно
гие работают до получения квартиры и 
уходят. Почему? Невысок технический 
уровень производства, еще больше отстал 
производстЬенный быт.

Не обошли острых углов в ТИАСУРе, 
где речь шла об усилении вклада вуза в 
реализацию областной программы «Уско
рение-90», целевой программы «Автома
тизация». Докладчик, секретарь парткома 
А. В. Пуговкин, связал это с состоянием 
дел в парторганизации, в стиле ее работы 
немало огрехов. Слабо поставлен 
контроль за выполнением решений, неко
торые пункты кочуют из постановления в 
постановление годами. Много вреда нано
сит идейно-воспитательной работе форма

лизм.
Откровенные, деловые доклады задава

ли тон собраниям. Так было, напри
мер, и в тресте «Томскжилстрой», где не 
понадобилось «тянуть» ораторов на трибу
ну — люди сами просили слова. Интерес
ный разговор состоялся в Кировском 
ПЖРТ, поликлинике № 1, на десятках 
других собраний. Пусть не везде смогли 
доложить о том, что далеко продвинулись 
в перестройке партийной работы, но уже 
сам разговор, принятые постановления 
свидетельствуют; перестройка в духе ре
шений съезда ведется.

— ли собрания заслуживают такой 
оценки?

— К сожалению, не все. Например, в 
СПМК-12 объединения «Союзтомскмелио- 
рация» (секретарь В. А. Аникин) комму
нисты говорили не о внутренних резер
вах, а на стороне искали виновных в про
махах. В результате роль партийной орга
низации в выполнении решений съезда 
не определена. В заурядную планерку 
превратилось собрание в речном порту 
(секретарь А. Д. Кикоть). Даже постанов
ление тут начинили многочисленными 
пунктами по второстепенным хозяйствен
ным вопросам.

Это крайние, бьющие в глаза примеры, 
а ведь были собрания, прошедшие, так 
сказать, на среднем уровне. Как на домо
строительном комбинате. Здесь секретарь 
парткома К. А. Прохорец основательно по
работал над докладом, немало набралось 
и выступающих. Только вот говорили они 
как бы на разных языках. Докладчик — 
о крупных проблемах и о том, что делать 
парторганизации, участники прений — о 
вопросах хозяйственных, как правило, ча
стных, без всякого упоминания роли пар
тийной организации. В результате в пре
зидиум стали поступать предложения 
«подвести черту». И хотя они не были 
приняты, выступления продолжались, а 
потом все проголосовали за довольно кон
кретное постановление, чувствовалось, что 
коммунисты ( их . присутствовало более 
двухсот) ушли неудовлетворенными. «Не 
окрыленными», как выразился кто-то, ко
гда обсуждался ход сббранйя.

— Если подвести итог сказанному...
— ...То стоит еще раз подчеркнуть вклад 

собраний в организацию работы над вы
полнением решений XXVII съезда КПСС. 
Разумеется, полным его можно будет счи
тать лишь в том случае, если вьшолнить 
все, что намечено. Речь идет о самом 
строгом контроле за реализацией поста
новлений, внесенных предложений. На
пример, коммунисты упоминавшегося уже 
треста «Спецстроймеханизация» решили: 
на каждом партийном собрании анализи
ровать отчеты о том, как вьшол- 
няются предложения, критические замеча
ния, высказанные в ходе обсуждения ито
гов съезда. Поступить так же, использо
вать другие формы контроля, стоит повсе
местно.

А  из промахов обязаны сделать выводы 
и первичные организации, и райкомы, и 
горком. Причину того, что собрание на 
ДОК прошло плохо, долго искать не 
пришлось. Секретарь парткома готовил 
его практически один, поэтому и подгото
вился лишь сам. Привлеки он к подго
товке доклада, проекта постановления 
максимум коммунистов, разговор пошел 
бы по-иному. Люди действительно (так и 
было на многих собраниях) ушли бы ок
рыленными — с сознанием причастности к 
важному делу, личной ответственности за 
него.

К. А. Прохорец наверняка не допустил 
бы ошибки, если бы его, молодого секре
таря, научили.' Это уже наша обязанность. 
Причем учить надо не только секретарей, 
но и членов парткомов, партбюро, другой 
актив. Внимания к себе требуют коммуни
сты — хозяйственные руководители. Мно
гие из них медленно поворачиваются ли
цом к человеку, ответственность за дело в 
партийной организации взять на себя не 
спешат.

Чтобы устранить эти недостатки, в гор
коме составлен план учебы актива, 
она задумана максимально предмет
ной— на примере, лучших парткомов, 
райкомов. Несколько семинаров уже со
стоялось. Работники аппарата стали чаще 
бывать на местах, практически по
могая партийным организациям. Сейчас 
под особым контролем находится рекон
струкция пищевых предприятий, в ходе 
ее хорошую школу пройдут и первичные 
организации.

Разумеется, это только начало работы, 
но она все больше и больше выходит на 
первый план. Полнокровная жизнь пер
вичных — залог успешного выполнения 
решений XXVII съезда КПСС.

Интервью вел 
В. АНТОШИН.

ПУТЬ
НЕФТИ

Длинный и сложный путь 
проходит нефть. От недр 
земли -— и до завода. Мало 
пробурить скважину, мало 
поднять нефть на поверх
ность — надо еще доста
вить ее к месту промыш
ленной переработки. И по
этому трубопр о в о д н ы й 
транспорт — самый распро
страненный на томском се
вере. Через болота и не
проходимую тайгу, через 
большие и малые реки про
легают стальные нитки 
нефтепроводов.

Целая сеть трубных маги
стралей переплетает все 
нефтяные районы области. 
На каждое месторождение, 
на каждую скважину тя
нутся эти нити.

И черное золото «движет
ся» .привычным маршрутом: 
«Томская нефть — Роди
не»...

Фото А. Мельникова.

АГРОПРОМ: ЧЕКОВАЯ СИСТЕМА В ДЕЙСТВИИ

ОРИЕНТИР-ПРИБЫЛЬ
В этом году каждый месяц руководите

ли и специалисты Межениновской птице
фабрики собираются для обсуждения ито
гов работы. Но обсуждения эти носят от
личный от прошлых лет характер. На 
фабрике внедрена чековая межцеховая си
стема взаимных расчетов. Каждый руково
дитель подразделения отчитьшается уже 
не только за конечные цифры — за про
дукцию, но и за то, какой ценой она по
лучена.

И вот бьет тревогу начальник холодиль
ного участка: не торопятся рассчитаться с 
ним за подачу воздуха. Тревожит кладов- 

на складах скапливаются «не- 
под открытым небом ржавеет 

:ие.

К общей теплосети подключено не
сколько частных гаражей. Почему с их 
владельцев помесячно не берется плата за 
тепло?

Раньше выбрасывались цехами бочки 
из-под жира. Каждая стоимостью по пять 
рублей. В год до трехсот бочек. Сейчас 
все они ремонтируются и возвращаются 
поставщикам.

Докладывает и< заведующая детским са
дом: сэкономлена электродаергия, но на
до на лето увеличить лимит на расходова
ние воды — дети больше будут на улице, 
а значит, чаще придется мыть руки.

Руководители считают, анализируют...

чековой системы, 
ггадното подряда, 
ров. 26 января в 
расное знамя» бы- 
.тана статья Н. С. 
«Банк для управ- 
, посвященная 
внедрения чеков, 

• IT, безусловно, ин- 
но нам не подхо- 

,ь „„язи со специфиче
скими условиями. У  нас, на
пример, только 7 миллионов 
рублей уходит на норма. 
Начальник цеха берет кор
ма на подотчет, а затем у 
него разбирают их человек 
40—50. Индивидуальные че
ки тут не подойдут, руково
дитель только и будет их 
подсчитывать, и все равно 
запутается. Надо считать 
выгоду, а не то, сколько ли
мита у тебя осталось. Это и 
породит социалистическую 
предприимчивость.

А  то получается, что че
ловек обеспокоен только 
тем, как бы не перерасходо
вать. Иной же раз необхо
димо сознательно идти на 
перерасход, если это дает 
дополнительную продук
цию. Например, в рационе 
кур очень дорогая белко
вая добавка — крыльевая 
мука. Убери ее — вроде 
экономия, но птица не до
берет в своем рационе мно

гого. Тут еще разобраться 
не мешает: на чем эконо
мить, а на чем и тратить. 
Никакого страха перед ли
митом не должно быть, им' 
н&до гибко и разумно ма
неврировать.

Такие соображения легли 
в основу нашей экономиче
ской перестройки. Чековую 
систему на голом месте не 
введешь. Сперва надо .наве
сти элементарный порядок 
в учете и каждого работни
ка приучить к этому. Затем 
неизбежен переход на хоз
расчет, на бригадаую фор
му организшдии труда. Что 
толку будет от чеков, от 
введения лимитов, если за 
них станет переживать 
только руководитель? Все 
должны быть заодно. Руко
водитель не должен пасо
вать перед цифрами. Не
сколько раз проводили эко
номическую «игру с чека
ми», которая многому на
учила людей. Сказалось и 
то, что в течение пяти лет, 
да и сейчас, ведется эконо
мическая учеба. На недав
нем заседании комиссии 
отчитывался заместитель 
руководителя одного из це
хов, недавно работающий. 
И, надо сказать, «плавал», 
не владел анализом. Это 
еще раз говорит о том, что

чековая система требует 
планомерной подготовки.

Птицефабрика за год дол
жна получить свыше 8 мил
лионов рублей прибыли. 
Эта цифра лежит в основе 
всех расчетов. К первому 
января определили лимиты 
затрат на запланированную 
продукцию по цехам на год 
и помесячно — себестои
мость продукции, привесов. 
Например, среднемесячные 
затраты на центнер продук
ции должны составлять око
ло 117 рублей. В январе эти 
затраты были значительно 
меньше, а вот в феврале 
уже выше: перерасходовали 
корма, тепло и воду. Если 
раньше мы узнавали о кон
кретных причинах повы
шенной себестоимости про
дукции только по годовым 
балансовым отчетам, то те
перь — ежемесячно.

Но и это считаем недоста
точным. Судите сами: прой
дет месяц, пока руководите
ли подсчитают расходы и 
доходы, пока представят 
результаты работы в бух
галтерию и экономическую 
службу. А  значит, нет дол
жного влияния на отрица
тельные воздействия каких- 
то явлений в производствен
ном процессе. Мы еще не 
можем пресечь их в корне.

а только ликвидируем пос
ледствия. Требуется более 
оперативная информация. С 
этой целью уже практиче
ски приступили к внедре
нию автоматизированной 
системы управления, чтобы 
каждый день можно было 
знать точное состояние дел 
и оперативно вмешиваться. 
Нужна вычислительная ма
шина.

Пора переходить и на 
нормативное планирование. 
Вместе с хозрасчетными за
даниями станем выдавать и 
нормативы на получение 
единицы продукции, вклю
чающие затраты и заработ
ной платы. Время требует 
этого.

Закономерен вопрос; а что 
же изменилось на птице
фабрике с внедрением чеко
вой системы? Стала ли 
фабрика работать лучше? 
Ответить на эти вопросы 
СЛОЖ1НО. Трудно ждать от 
организационной или эко- 
ном'ичеокой перестройки на 
второй день разительных 
успехов. Но мы стали рабо
тать лучше, заметно псивы- 
силась инициативность ру
ководителей и специалистов 
на местах. Это обнадежива
ет. Но беспокоит нас то, 
что годовая прибыль ддлж-^ 
на составить 8 миллионов 
РЗгблей. В первом же квар
тале мы получили всего 
1.700 тысяч. Мало.

Организация работы скла
дывается из многих факто
ров. Чековая система ■— 
один из них, поэтому быть 
палочкой -  выручалочкой, 
панацеей от всех бед она 
не может. Надо вьгаерять и 
другие направления рабо
ты, вде допускается отста
вание. Сбоев не должно 
быть ни на одном участке.

Н. ГАЛКИН,
главный экономист Ме- 

жениновской !птицефа6- 
рики.

УСКОРЕНИЕ-90

НА  СВОЕМ предприя
тии я руковожу отде
лом научно-техниче

ской информации, в состав 
которого входит и БРИЗ. 
Так что заботы изобретате
лей и рационализаторов мне 
известны. Однажды ко 
мне пришла незнакомая 
женщина и спросила: ра
ботает ли у нас такой-то ра
ционализатор? Она — его 
жена. И рассказала такую 
историю.

У  них двое маленьких де- 
• тей. Около года назад муж 
впервые поздно пришел до
мой и на вопрос о причине 

, задержки сказал, что у него 
появилась идея интересного 
технического решения и он 
начал работать над рацио
нализаторским предложе
нием, которое обещает дать 
большую экономию. Так 
муж приходил затемно це
лый месяц. Жена, сама ра
ботающая, взяла на себя 
все заботы о семье. Наконец, 
муж явился домой радост
ный и сообщил, что предло
жение его опробовано, дало 
хорошие результаты, на 
днях начнется использова
ние. Вознаграждение обе
щают около тысячи рублей.

Жена тут же распланиро
вала, что для семьи купить 
на эти деньги. Но проходят 
месяцы, а вознаграждения 
нет. Стала спрашивать у му
жа — почему? ‘ Начались 
скандалы. Женщина пере
стала верить в его «рацио
нализацию», Яа'чала подозре
вать в неверности...

Я успокоил ее, сказал, что 
.муж говорил правду, что он 
получит не одну тысячу 
рублей вознаграждения, а

Что беспоконт жену новатора
КАК ПОДНЯТЬ АКТИВНОСТЬ ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ} ОБ ЭТОМ РАССУЖДАЕТ 

ЧЛЕН ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ВОИР
несколько. Но так как сум
ма экономии очень боль
шая — около миллиона руб
лей, плановый отдел задер
живает выплату, тянет.

Представляю насмешли
вую улыбку у иного чита
теля. А  ведь это не совсем 
омешно. Когда я вернулся к 
себе в кабинет, то попросил 
работницу БРИЗа показать 
уте карточку этого рацио
нализатора. Оказалось, что 
после того злополучного 
^цпредложения он больше 
ни одного не подал! Он ведь 
ждал, когда его труд и твор
чество оценят по заслугам. 
Более того, когда я пригла
сил рационализатора для 
разговора, он заявил мне: 
«Чтобы я еще раз подал 
рацпредложение — упаси 
бог! Я ■ из-за этого чуть же
ну не потерял, все нервы 
испортил».

К ТО МОЖЕТ подсчи
тать, сколько потеряли 
общество, предприятие 

от того, что новатор утратил 
интерес к творчеству? Нет 
сомнений, что ущерб от та
ких вот историй огромный. 
Описанный мною случай 
произошел на нашем пред
приятии, но для нашего 
коллектива он не характе
рен. Обычно у нас старают
ся создать наиболее благо- 
ггриятные условия для ра

ционализаторов и изобрета
телей. Но на, многих пред
приятиях области подобное 
происходит часто. И с этим 
никак нельзя мириться.

Оплощь и рядом рациона
лизаторские предложения 
долгие месяцы находятся на 
рассмотрении, а потом года
ми не внедряются. Выплаты 
за внедренные рацпредло
жения и изобретения авто
рам приходится ждать очень 
долго. Да еще экономисты 
предприятий стараются под 
любым предлогом занизить 
сумму экономического эф
фекта и заплатить помень
ше.

За примерами не нужно 
далеко ходить. На Томском 
электромеханическом заво
де рационализаторская ра
бота совсем заглохла. Там 
необоснованно отклоняются 
рационализаторские предло
жения. А  в тех случаях, ко
гда чья-то разработка ис
пользуется в цехах по не
скольку лет, расчет эконо
мии не проводится. Среди 
многих инженеров и руко
водителей ТЭМЗа бытует 
совершенно неверное пред
ставление о том, что каждое 
рацпредложение — это ис
правление ошибки, недора
ботки конструктора или 
технолога. Такая точка зре

ния вообще отрицает работу 
новаторов.

А взять моищое произ
водственное объединение 
«Сибэлектромотор». Здесь 
десятки рацпредложений не 
рассмотрены с 1975 года! Де
сятки опробованных нов
шеств годами не использу
ются и морально устарева
ют. Совет ВОИР «Сибэлек- 
тромотора» не выполнил 
своего предназначения — 
контролировать выполнение 
заксиодательства об изобре
тательстве и рационализа
торстве.

Беззубость этих общест
венных организаций, наде
ленных большими правами, 
стала одним из главных 
тормозов научно-техниче
ского прогресса. Это касает
ся и ТЭМЗа, и многих дру
гих томских предприятий.

ЧЛЕНЫ советов ВОИР  
боятся вступать в кон
фликты с администра

цией, отстаивать права но
ваторов. Но тем самым они 
неизбежно приносят ущерб 
научно-техническому разви
тию предприятия. А  почему 
бы им не спросить со всей 
строгостью с главного ин- 
женера-'волокитчика? Прав
да, некоторые рассуждают 
так: «Что это я стану скан
далить с начальством из-за 
чужого рацпредложения?

Пусть скандалит тот, кто 
получит авторское возна
граждение.,.». Но я думаю, 
что это трусливая позиция, 
не достойная коммуниста.

Посмотрите, какие несу
разности. Мы судим гфодав- 
ца, если он растратил 500 
рублей. Он ведь нанес 
ущерб. А  в случае задерж
ки внедрения изобретения 
с миллионной экономией 
государство теряет ежеме
сячно сотню тысяч рублей. 
Почему за это никого не су
дят? В каждом рационали
заторском предложении или 
изобретении нужно видеть 
прежде всего не скромную 
сумму авторского вознагра
ждения, а огромную эконо
мию, которую дает их вне
дрение.

Почему на большинстве 
предприятий организации 
ВОИР слабы? Тут без со
мнения есть доля вины об
ластного совета ВОИР. По
чему-то так сложилось, что 
областной совет работал на
прямую с главными инже
нерами и начальниками 
БРИЗов. Это, конечно, не 
способствовало росту авто
ритета советов ВОИР заво
дов и фабрик, строительных 
и сельскохозяйственных 
предприятий. А  ведь БРИЗ 
— не общественная органи

зация, она не подчиняется 
областному совету ВОИР.

Исправлять положение 
нужно и можно. Тем более 
что у нас есть и прекрас
ные примеры' настоящей 
творческой работы первич
ных организаций ВОИР. Не
давно я был в Стрежевом и 
проверял выполнение зако
нодательства об изобрета
тельстве и рационализации 
на предприятиях этого горо
да. Оказалось, что там от
лично ведется документа
ция, есть действенный об
щественный контроль за 
внедрением и выплатой воз
награждений, организовано 
живое и плодотворное со
ревнование новаторов. То
мичам следует в этом деле 
поучиться у стрежевчан,

Е СТЬ у меня предло
жения: во-первых', всем 
советам ВОИР следует 

наладить контроль за нова
торской работой на пред
приятиях, за планированием 
и выплатой вознагражде
ний. Во-вторых, нужно дей
ствительно строго спраши
вать с волокитчиков, тормо
зящих внедрение рацпред
ложений и изобретений. Ес
ли не помогает заслушива
ние таких работников на за
седании совета ВОИР, 
следует смелее вьшосить 
этот вопрос на рассмотре

ние профкома и парткома. У  
нас год назад одного из на
чальников цехов освободили 
от занимаемой должности 
за грубые нарушения зако
нодательства по вопросам 
изобретательства и рацио
нализации. А  произошло это 
после того, как партком 
на одном из заседаний рас
смотрел деятельность этого 
руководителя. Между
прочим, по всем другим по
казателям цех с планом 
справлялся.

И, в-третьих, нуждается в 
пересмотре система социа
листического соревнования 
новаторов. Существующие 
условия не стимулируют 
творческую деятельность. 
Так, в объединении «Сиб- 
электромотор» за вьтолне- 
ние всех плановых показа
телей коллективу дают 100 
баллов. А  классное место 
может быть присуждено, ес
ли цех набрал лишь 70 бал
лов. Значит, можно обяза
тельства по рационализатор
ской работе не вьшолнить и 
ходить в передовиках. Да и 
премии за новаторскую ра
боту нередко выплачивают 
мизерные, что они для че
ловека никакого значения 
не имеют.

Вое, что есть хорошего 
вокруг нас, — кто-то изоб
рел, И надо всемерно помо
гать этим самоотверженным 
людям — новаторам. Имен
но к этому обязьшают нас 
решения XXVII съезда 
КПСС, принявшего про
грамму научно-технического 
перевооружения.

-Н. РЫБНИКОВ.

Предггриятия

торговли

Определены
задачи

'Состоялось совместное 
заседание коллегии об
ластного управления; 
торговли и президиума ‘ 
обкома отраслевого проф
союза «О задачах пред
приятий торговли по вы
полнению решений
XXVII съезда КПСС». В  
нем приняли участие ру
ководители урсов и ор- 
сов, оптовых предприя
тий и поставщиков. С 
докладом выступил на
чальник областного уп
равления торговли В. И. 
Демура. Он проанализи
ровал положение дел в 
отрасли, критически оце
нил вклад подразделе
нии торговли в выпол
нение плана товарообо
рота.

Утвержден план меро
приятий, предусматрива
ющих развитие торговли 
в X II пятилетке и в 
1986 году.

В  работе коллегии при
няла участие и выступи
ла заместитель председа
теля облисполкома Д. А. 
Фролова.

Баржи |плывут 
на север

Богдан Васильевич 
Куркунов и Николай 
Павлович Москалев, ка
питаны теплоходов, зна
ют, с каким нетерпени
ем ждут баржи с грузом 
северяне. Поэтому зара
нее подготовились к на
вигации, стараются до
ставлять товары в срок. 
В эти дни работники То- 
гурского, Парабельского, 
Каргасокского, Линевско- 
го и Тегульдетского ор- 
сов «Томсклесурса»
встречают баржи с то- 
В1арами , культурно-быто
вого назначения и про
дуктами .питания. Почти 
на __четыре миллиона руб
лей отправлено товаров 
из Томска лесникам по 
рекам.

Учатся
продавцы

Как лучше организо
вать торговлю непродо
вольственными товарами 
в продовольственных мага
зинах? Как оформить 
витрину сопутствующих 
товаров? Об этом шел 
разговор в школе пере
дового опыта продавцов. 
Занятие проходило в ма
газине № 120 Октябрь
ского райпищеторга. Про
давцы этого магазина 
пятую часть в с е й  
выручки получили как 
раз от реализации этих 
товаров. Товароведы и 
директора магазинов по
делились затем опытом 
работы, рассказали о 
планах на нынешний 
год. Было решено во 
всех магазинах райпи- 
щеторгов довести уро
вень реализации сопут
ствующих товаров до 10 
процентов в общем това
рообороте.

Для самых 
маленьких

Недавно в Томске пос
ле реконструкции от
крылся магазин «Ма
лыш», Он расположен 
на проспекте Ленина в 
помещении бывшего .ма
газина «Охотник». В ши
роком ассортименте пред
ставлены здесь товары 
для новорожденных. 
Дневной план товарообо- 
рюта превышает 700 руб
лей.

Группа художников 
горпромторга заканчива
ет оформление внутрен
него интерьера, уголка 
для матери и ребенка.

Возглавила работу ма
газина опытный прода
вец Л. А. Сарсина.

В содружестве 
с рижанами

Продавхщ! магазина 
№ 30 Томского горпром
торга, расположенного 
на улице Яковлева, ор
ганизовали выставку- 
продажу радиоаппарату
ры Рижского производст
венного объединения 
«Радиотехника». В ши
роком ассортименте бы
ли представлены комп
лексы 1«Радиотехника», 
магнитолы, электрофо
ны, магнитофоны. Во 
время работы выставки 
разыграны но.мера на 
продление гарантийного 
срока радиоаппаратуры. 
Работники торговли по
знакомили покупателей 
с технической докумен
тацией радиотехники, 
дали квалифицирован
ные консультации.

В июле здесь плани
руют провести выставку- 
продажу продукции
Томского радиотехниче
ского завода, которая 
популярна у томичей.
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С ЕГОДНЯ уже трудно 
вспомнить, с чего это 
началось. Сначала 

комнаты выделялись только 
членам студсовета—в поощ
рение за ту огромную рабо
ту, которую они вели в об
щежитии. Потом — все чаще 
— комнаты стали выделять 
и для семей других активис
тов. Сегодня в общежитиях 
Томского инженерно-строи
тельного института живут 
62 студенческие семьи.

Кто из бывших (и даже 
недавних) студентов не 
помнит, сколько проблем 
возникало, если юноша и 
девушка решали поженить
ся! И главная из этих про
блем, конечно же, заклю
чалась в отсутствии жилья. 
Кто-то когда-то решил и 
записал в строжайших ин
струкциях, что семьям не 
место в студенческом об
щежитии. И очень долгое 
время инструкции эти не
укоснительно соблюдались 
и кое-где до сих пор соблю
даются. А  что значит най
ти жилье молодой семье, 
все представляют. А  если 
еще с ребенком?! Берет 
тогда молодая мама гпсаде- 
мический отпуск, уезжает 
к родителям, прерывая уче
бу, а то и вовсе уже к ней 
не возвращаясь. И под
тверждается расхожее мне
ние, что студенческие сва
дьбы — зло, что семьи эти 
непрочны и уж, конечно, 
отличной учебе семья — по
меха.

А вот в ТИСИ об укреп
лении студенческих семей 
заботятся все деканы. И не 
напрасно. Вот какие до
воды в Пользу семейных 
приве.л мне декан дорожно-

РЕШЕНИЕ СОЦИАЛЬНОЙ ПРОБЛЕМЫ

Быть студенческим семьям!
От слова «студенческая семья» бросает в дрожь 

комендантов общежитий, деканов... Но не всех.
— Моя бы воля, я бы всем студенческим семьям 

давал комнату в общежитии, —  сказал декан меха
нического факультета Борис Илларионович Южаков.

строительного факультета 
Геннадий Григорьевич
Шмидт.

В общежитии ДСФ живут 
13 семей студентов — 26 
человек. 18 из них — до
рожники, 14 человек из 18 
сдали последнюю сессию 
только на «хорошо» и «от
лично». Если в среднем по 
факультету качественная 
успеваемость составляет 46 
процентов, то среди семей
ных студентов, живущих в 
общежитии, этот показа
тель выше почти в два ра
за — 78 процентов.

— Но ведь молодые ма
мы все-таки берут академи
ческий отпуск? — уточнила 
я. •

— Очень редко, — возра
зил Геннадий Григорьевич. 
— В основном, это те, кто 
живет на квартире.

Геннадий Григорьевич 
разворачивает передо мной 
большой лист ватмана —  
своеобразный план обще
жития. Каждому квадрату 
соответствует комната. Осо
бым значком помечены 
комнаты женатых студен
тов. Во многих квадратах—  
по три человека. «Это те 
семьи, где есть дети», — 
поясняет лекан

— Но общественной рабо
той этим студентам уже 
вряд ли приходится зани
маться, — упорствую я.

— Не мешает это и об
щественной работе, — снова 
опровергает Геннадий Гри
горьевич. —  Вот, пожалуй
ста: В. Михкельсон — де
путат Октябрьского Совета 
народных депутатов, С. Са
ранцева — староста группы, 
Е. Колосов — активный 
участник художественной 
самодеятельности. А. Рогов, 
Л. Ройхман, М. Запара за
нимаются в научных круж
ках. И дети им не мешают. 
У  семейных студентов за
метно возрастает чувство 
ответственности, намного 
лучше дисциплина, они 
учатся ритмичнее. А  ведь 
многим приходится и рабо
тать, не все могут .рассчи
тывать на родительские до
тации.

К мнению декана дорож
но-строительного факульте
та присоединялись реши
тельно все, к кому я ни об
ратилась. «Заведя семью, 
студенты становятся гораз
до серьезнее, лучше учат
ся», — утверждал замести
тель Декана строительного 
факультета 0.пег Равилье

вич Пахмурин. «Семейные 
студенты — в первую оче
редь студенты, и они име
ют такое же право на жи
лье, как и неженатые», — 
это мнение председателя 
студенческого профкома Ра
сима Валитова. Впрочем, 
статистика говорит сама за 
себя: по 13 молодых семей 
живут в общежитиях до
рожно-строительного и тех
нологического факультетов. 
10 семей — у архитекторов. 
Даже в общежитии меха
нического факультета, где 
уже три года тянется капи
тальный ремонт, нашли 
возможным предоставить 
комнаты трем студенче
ским семьям.

Больше всего таких се
мей живет в общежитии 
строительного факультета 
— 21. Это не случайность—  
у строителей молодоженам 
выделяют двухместные
комнаты, которые есть в 
каждой секции. Поэто.му, 
как правило, решившим по
жениться искать жилье не 
приходится — лишь бы у 
обоих, было набрано доста
точно баллов для вселения 
в общежитие.

И вот тут пора вспом
нить о восклицании декана 
Б. И. Южакова.

К сожалению, когда речь 
идет о предоставлении ком
наты молодой паре, мало 
воли декана или даже рек
тора. Мест в общежитиях 
не хватает, поэтому в

ТИСИ действует конкурс
ная система заселения. 
Право жить в общежитии 
надо заслужить хорошей 
учебой, общественной рабо
той. Эти же требования 
распространяются и на мо
лодые семьи. Правда, тем, 
у кого в семье появился 
ребенок, баллы добавляют
ся.

А  каково же мнение не
женатых? Как относятся 
они к тому, что общежитие 
звенит детскими голосами?

— Я — за! — решитель
но заявила политрук обще
жития строительного фа
культета Зина Краснокут- 
ская. Потом поправилась: 
«Мы — за!».

Мы — это значит все 
студенты. Однажды я была 
на заседании студсовета 
общежития строительного 
факультета, где обсуждали 
поведение девушки... гром
ко смеявшейся в коридоре 
в два часа ночи. «Ну и про
ступок, — подумала я, — 
весна, отличное настроение, 
вот и смеялась». А  ребята 
судили сурово: «Тебе было 
весело, — возмущались 
они, — а рядом, за стеной, 
от твоего смеха ребенок 
проснулся! Думать надо!».

Немаловажно, что семья 
в общежитии служит вос
питанию ответственности за 
товарища у тех,. кто живет 
рядом с ней. Мне известны 
случаи, когда студены щли 
на личные неудобства —

селились вчетвером в трех
местной комнате, чтобы ос
вободить место для жены 
или мужа своих сокурсни
ков.

И уж, конечно, «за!» те, 
кто решил создать семью. 
Мне пришлось услышать 
такие отзывы: «Нам повез
ло!», «Это просто счастье!», 
«Не представляю, как бы 
мы нашли квартиру!». И 
чаще всего: «Спасибо това
рищам, помогают и в уче
бе, и с ребенком, когда на
до, посидят».

И вот здесь напрашивает
ся вопрос: не пора ли по
строить в Томске межвузов
ское общежитие специально 
для семейных студентов? 
В этом общежитии могли 
бы разместиться медпункт, 
детская комната, какие-ли
бо бытовые точки, напри
мер, приемный пункт пра
чечной, домовая кухня и 
т. д. Здесь мог бы работать 
клуб молодой семьи. Ведь 
уже есть опыт таких обще
житий в Днепропетровске, 
Москве. Почему же отста
ет Томск, студенческий го
род?

Широкое поле деятельно
сти при возведении этого 
общежития могло бы быть 
предоставлено студенческим 
строительным отрядам. Об
ластной ССО каждое лето 
осваивает более 10 миллио
нов рублей — почему бы 
ему не взять шефство над 
такой стройкой? Для уско
рения проектирования мож
но было бы привлечь сту
дентов архитектурного фа
культета ТИСИ... Да й  
деньги на строительство 
можно собрать, отчисляя 
часть заработка ССО на 
субботниках.

Е. ГЛОТОВА.

БУДУЩАЯ ПРОФЕССИЯ

ТО М СК  Тк1 ЛЬПДН для РОБОТА
М  ■  Т  ■  Когда Аня Савинкова по- участвуем и на дискот

СТУДЕНЧЕСКИЙ

В ПОЛИТИЧЕСКОМ до
кладе . ЦК КПСС 
XXVII съезду партии 

отмечалось, что в послед
ние годы рост выпу
ска специалистов в высшей 
школе не сопровождается 
должным повышением ка
чества их подготовки. Спра
ведливость этого утвержде
ния мы, педагоги, очень хо
рошо чувствуем. Погоня за 
внешними показателями, и 
прежде всего процентом

экзамены и зачеты. а ста 
человека.м была продлена 
сессия. Через месяц число 
задолжников уменьшилось 
всего на 40 человек, через 
два месяца — до 80 чело
век, а более 50 студентов 
ликвидировали задолжен - 
ности аж до декабря. О 
каком качестве подготовки 
инженеров передовых от
раслей промышленности 
можно говорить в таких ус
ловиях?!

ВЫСШАЯ ШКОЛА:
КАК ВОСПИТАТЬ СПЕЦИАЛИСТА

И показуха 
в отчетности

абсолютной успеваемости, 
резко снизила требователь
ность к студентам. Факти
чески ответственность за их 
учебу перекладывается на 
преподавателя, причем по 
выставляемым им оценкам 
определяется качество его 
же работы. Это абсурдное 
положение приводит к рез
кому снижению интенсив
ности работы студентов, то 
есть к обратному результа
ту.

Лет 15—20 назад абсолют
ная успеваемость была на 
уровне 85 процентов, сейчас 
92— 95. Однако примерно 
вдвое уменьшился объем 
курсового и дипломного 
проектирования, студенты 
изучают курсы преимуще
ственно по конспектам лек
ций, почти без использова
ния учебников и учебных 
пособий. Болезнь проценто
мании и показуха в отчет
ности привели к непра
вильным административ
ным мерам управления 
учебным процессом и в 
конечном счете ухудшили 
качество подготовки спе
циалистов. Так, на радио
техническом факультете 
ТИАСУРа с первого захода 
и в срок сдают экзамены 
на положительные оценки 
не более 70—-80 процентов 
студентов. Массовые пере
сдачи (без убедительных 
оснований) в период сессии 
повышают этот процент до 
80—88. Нередкие продления 
сессии еще увеличивают 
этот показатель до 92— 95 
процентов, скрывая факти
ческую неуспеваемость сту
дентов.

Формальный показатель 
абсолютной успеваемости 
на нашем факультете в ве
сеннюю сессию прошлого 
года—92 процента. Но в на
чале следующего' семест
ра за 160 студентами из 
950 числились несданные

Считаю, что мы дол
жны сделать реши
тельный поворот для 
наведения порядка и 
строгого соблюдения 
положения о курсо
вых экзаменах и за
четах. А  процент 'аб 
солютной успеваемо- 
•сти не должен оста
ваться критерием ка
чества работы вузов и 
их подразделений.

Некоторый опыт в 
этом отношении уже 
начинает накапли- 

ватыя. В зимней сессии де
канатом нашего факультета 
более последовательно вы
держивался принцип: не до
пускать к экзаменам при 
несданных зачетах. Ограни
чили мы выдачу разреше
ний на продление сессии. 
Каковы результаты? На 3,5 
процента снизился отчетный 
процент абсолютной успева
емости. Однако принятые 
меры уменьшили число за
должников ' более чем 
вдвое: через месяц после 
начала весеннего семестра 
их осталось всего 25 чело
век. Следовательно, мы на 
правильном пути, и нужно 
продолжать идти этим пу
тем, что было признано и 
ученым советом нашего ин
ститута.

Конечно, одни админист
ративные меры не решат 
полностью проблемы — не 
поднимут . подготовку спе
циалистов до уровня, дикту
емого требованиями научно- 
технического прогресса. Но 
и приуменьшать их значе
ния не следует. Укрепление 
порядка и дисциплины 
усилит интенсивность и ка
чество работы не только 
студентов, но и профессор- 
ско - преподавательского 
состава, всего коллектива 
вуза, приведет в действие 
тот самый человеческий 
фактор, который является 
резервом в борьбе за повы
шение производительности 
труда.

Отмеченные недостатки 
характерны не только для 
ТИАСУРа, но и для других 
вузов Томска. Поэтому я 
и посчитал важным вы
ступить на страницах газе
ты «Красное знамя».

Г. ШАРЫГИН, 
декан радиотехнического 

факультета ТИАСУРа, 
профессор.

Тема
вызвала отклик

КРУГ
ОБЩЕНИЯ
В студенческом городке 

на площади Южной по ве
черам мелькают в окнах 
десятки огоньков. Студенты 
оощежитий, стоящих напро
тив, переговариваются меж
ду со'оои, рисуя буквы фо-. 
нариком. Таким образом 
завязываются знакомства, 
нередко вполне серьезные, 
(педавно, знаю, сыграли 
свадьоу студенты, познако
мившиеся таким необыч
ным способом).

Но не всегда свет фона
рика или перекличка из 
окон помогают доброму об
щению. Используют их, бы
вает,  ̂совсем для других 
целей. До сих пор памятна 
всем ночь с 29 на 30 апре
ля, когда после аварии на 
динии электропередачи из 
окон общежитий понеслись 
дурные вопли, грубые вык
рики. А  ведь началось тоже 
с безобидной переклички, с 
того, что «заплясали» фона
рики. О том, что произош
ло, газета уже писала, да и 
в общежитиях на собрани
ях, в комнатах об этом 
много говорили. Стыдно, 
конечно, за дикую выходку, 
за несдержанность взрос
лых людей. Но, думая о 
причинах случившегося, 
нельзя пройти мимо того 
очевидного факта, что в на
шем городке на Южной 
студенты разных вузов и 
даже разных факультетов 
одного вуза живут как-то 
обособленно. Получается, 
что мы, как иные соседи по 
лестничной клетке, не зна
ем друг друга, не общаем
ся, хотя живем друг против 
друга годами.

Считаю, что необходим 
руководящий орган, в кото
рый бы вошли представи
тели всех общежитий го
родка. Может, это будет со
вет председателей студсове- 
тов или совет политруков... 
Он смог бы управлять со
вместными трудовыми дела
ми, организовать досуг, бы
стрее навести порядок в 
случае какого-то ЧП.

Интересно, что думают о 
моем предложении Киров
ский райком и Томский 
горком ВЛКСМ?

В институтах нас воспи- 
тьшают патриотами своего 
вуза, своего факультета. Но 
нельзя забывать, что все 
мы не только политехники, 
тиасуровцы, медики или 
универсал|>1, а в первую 
очередь студенты любимого 
нами Томска. И должны 
быть едины и дружны.

Н. ШЕРЕМЕТ, 
студентка, член комсо
мольского бюро филоло
гического факультета 

ТГУ.

Когда Аня Савинкова по
казала мне металлические 
пластинки с рельефным 
изображением эмблем раз- 
.шчных предприятий и 
фир.м, выполненных робо- 
1UM по про1грамме, заданной 
пудентами ХПИ, я сразу 
поняла, каким было ее за
дание механическому ху
дожнику. Два тюльпана 
придумала и рассчитала 
для робота девушка, как на
поминание о море этих 
цветов в горах Таджики
стана, на ее родине. Аня — 
студентка второго курса ма
шиностроительного факуль
тета. Ее группа 4441 осваи
вает новую опециализацию 
«Технология ' роботизиро
ванного производства».

Специалистов, способных 
оценивать и решать органи
зационные, технические и 
социальные задачи по гиб
кой автоматизации произ
водства, вузы страны преж
де не готовили. Мало того, 
группа занимается по новой 
программе (целенаправлен
ной интенсивной подготов
ки) на основе прямых до
говоров с конкретными 
предприятиями. Она сфор
мирована из лучших сту
дентов, которые обучаются 
по специальным учебным 
планам. Информатика, ме
тоды ‘ инженерного творчест
ва, математическая основа 
кибернетики — такие дис
циплины изучают ребята, а 
курсовые проекты — реаль
ные, в соответствии с запро
сами завода, где будут ра
ботать выпускники.

— Уже сейчас, на втором 
курсе, — говорит куратор 
В. П. Должиков, — несколь
ко ребят из группы, в том 
числе и Аня, включились 
в научную работу: помога
ют пятикурсникам конст-

руировать рооот - 
лятор, который буД1 
дать техническим г'
Пока ребята заняты 
жами, расчетами, а 
начнут сами делать детали 
и собирать робот. Анюта у 
нас из самых активных и 
учится на одни пятерки. 
Светлая голова.

В институте Аню знают 
еще и как инициатора сту
денческого бригадного под
ряда, и комсорга одной из 
трех, лучших в ТПИ,_̂  групп. 
Эта группа замахнулась на 
такие рубежи, что удивила 
многих: в ней все решили 
учиться без троек. Серьез
ная студентка Анна Савин
кова.

— Да, но еще и веселая, и 
не из породы «зубрилок», — 
говорит Марина Белкина, 
Анина подружка, — у нее 
на все хватает времени и 
энергии. Благодаря ей мы 
бываем на спектаклях всех 
томских театров, в «КВН»

участвуем и на дискотеки 
ходим. И танцует она луч
ше всех, ведь несколько лет 
в ансамбле бального танца 
занималась.

Вот такой лёгкий на подъ
ем человек, Аня Савинкова 
увлекается созданием ро
ботов, думает о преимуще
ствах цехов с . безлюдной 
технологией. Полная п]^оти- 
воположность в чертах ха
рактера и творческих уст
ремлениях. А может, тут и 
нет противоречия? Ведь 
лучше будет, если роботов 
;танут проектировать и со- 
1давать люди, любящие 
кизнь.

Призвание к технике у 
евуЩки с седьмого класса, 
юоимые книги — фанта- 
:ика о роботах, люоимое 
злечение школьных лет — 
шструирование. «Все же- 

‘ зки на уме, — ворчали 
ма, отец и три старших 
ата, работающие на заво- 

— девчонка ты или па- 
i>v;Hb?». Но мама и не пыта
лась отговаривать дочь, ко
гда та надумала уезжать из 
маленького Чкаловска в 
Томск, в политехнический, 
узнав о новой специализа
ции,

— А  распределять нас на 
завод будут «десантом», в 
составе которого вьшускни- 
ки нескольких специально
стей, — сказала Аня, — так 
что все вместе мы горы 
свернем.

Новое время, новые тех
нологии, новые формы 
обучения специалистов... Ра
бота «десанта» на предпри
ятии — это прежде всего 
решение глобальных науч
но-технических проблем. 
Но я верю, что и в большом 
коллективе не потеряется 
светлая голова, — Аня Са
винкова.

Н. КУЦАН.

Э К З А М Е Н  К У Р А Т О Р А
На электрофизическом факультете поли

технического института одним из лучших 
кураторов единодушно называют доцента 
кандидата технических наук В. К. Куле
шова. Большой стаж преподавательской 
работы и кураторства чуть ли не с самых 
первых дней его введения в практику ву
зов, жизненный опыт — вот тот багаж, на 
который опирается Валерий Константино
вич в своих отношениях со студентами

группы 1551, будущих специалистов по 
физическим методам и приборам контро
ля качества. Постоянные контакты с по
допечными, доверительная, дружеская 
атмосфера взаимоотношений дают хоро
шие результаты. Сейчас у первокурсни
ков—экза!менационная сессия, итог работы 
в весеннем семестре. Это в какой-то мере 
и экзамен для куратора.

Фото А. Батурина.

тя»ормация
^ в п о 1»Т Е 1» ы  Т А С С  с о о в и ц э ю г

Одобрены итоги советско 
сирийских переговоров

ДАМАСК. Президент САР Хафез Асад принял 
вице-президента САР Абдель Халима Хаддама, 
находившегося в СССР с рабочим визитом. Как 
сообщает агентство САНА, в ходе встречи было 
подчеркнуто совпадение точек зрения на советско- 
сирийских переговорах в Москве по различным 
обсуждавшимся вопросам. Результаты переговоров 
полностью отвечают интересам Сирии, указывает 
агентство.

Под заголовком «Стратегическое значение совет
ско-сирийских отношений» газета «Ас-Саура» опуб
ликовала комментарий, в котором отмечается, что 
дружба и сотрудничество между Советским Сою
зом и Сирией крюпнут с каждым днем. Их проч
ной базой является Договор о дружбе и сотрудни
честве между СССР и САР, подписанный в Москве 
в 1980 году. События в регионе, пишет газета, не 
раз подтверждали огромную роль дружественных 
советско-сирийских отношений как фактора, спо
собствующего противодействию Сирии враждеб
ным планам и заговорам империализма, сионизма 
и реакции на Ближнем Востоке. Сирия всячески 
стремится к углублению и расширению многогран
ных связей с Советским Союзом во всех областях, 
подчеркивает «Ас-Саура»,

Развязывают себе руки
Президент США Р. Рейган выступил 27 мая с 

заявлением о намерениях своей администрации 
в отношении советско-американского Договора об 
ограничении стратегических вооружений (ОСВ-2). 
Он объявил, ̂ что в связи с началом ходовых испы
таний новой подводной лодки-ракетоносца типа 
«Огайо» решено демонтировать две устаревшие 
американские подводные лодки типа «Посейдон». 
Это означает, заявил президент, что СШ А «фор
мально будут по-прежне'му соблюдать условия 
Договора ОСВ-2». Вместе с тем он особо отметил, 
что решение СШ А продиктовано отнюдь не стрем
лением придерживаться условий Договора ОСВ-2, 
а теми соображениями, что эксплуатация двух ус
таревших подводных лодок обходится слишком 
дорого. Более того, президент подчеркнул намере
ние Соединенных Штатов «продолжать разверты
вание американских тяжелых бомбардировщиков 
В-52 с крылатыми ракетами» и после того, как 
бз^ет достигнут предел, установленный Договором 
ОСВ-2, «не демонтируя при этом дополнительные 
американские системы в виде компенсации, что 
требуется по условиям Договора».

Это произвольное 1>ешение американской адми
нистрации фактически означает выход Соединен
ных Штатов из Договора ОСВ-2. Оно свидетельст
вует о том, что продиктованные имперскими амби
циями приоритеты «национальной безопасности» 
Вашингтон ставит выше жизненных интересов на
родов и государств мира, противопоставляет их ин
тересам международного сообщества. Перечеркнув 
принцип равенства и одинаковой безопасности, он 
любыми методами стремится добиться военного 
превосходства над Советским Союзом, развернуть 
гонку вооружений в космосе и продолжать ее на 
Земле. За шесть лет правления нынешней адми
нистрации в вопросах сокращения вооружений не 
достигнуто ничего, а разрушено очень много.

‘Курс Вашингтона на срыв международных со
глашений, на подстегивание гонки вооружений вы- 

■ зывает тревогу и даже встречает сопротивление 
среди союзников США, а также у американских 
политических и общественных деятелей. За соблю
дение Договора ОСВ-2 высказались все союзники 
Соединенных Штатов. В самих США, согласно оп
росам общественного мнения, более 75 процентов 
американцев выступают за укрепление режима 
контроля над вооружениями. С требованиями соб
людать положения Договора ОСВ-2 к президенту 
США в апреле этого года обратились 52 американ
ских сенатора. Аналогичное письмо в Белый дом 
направили также 220 членов палаты представите
лей, что составляет более половины ее состава.

Что касается Советского Союза, то наша страна 
предупреждала не раз о той серьезной ответст
венности, которую возьмет на себя администрация 
США в случае принятия решения, направленного 
на разрушение Договора ОСВ-2. СССР сделает для 
себя соответствующие выводы и примет меры, 
чтобы оградить свою безопасность и безопасность 
своих союзников, не допустить нарушения равно
весия, установленного Договором.

Г. ШИШКИН.

о новых моментах в военной 
политике Франции

П АРИ Ж  После противоречивых заявлений пре- 
дадента Франсуа Миттерана и премьер-министра 
Жака Ширака относительно перспектив подклю
чения ̂ Франции к реализации «стратегической обо
ронной инициативы» США правительство правого 
большинства перешло к явным попыткам подстег
нуть оборонные усилия Франции.

Объявив, что законопроект о расходах на оборо
ну будад представлен Национальному собранию Tia - 
осенней сессии, правительство уже сейчас начало 
пропагандировать идею о необходимости наращи- 
вания военных ассигнований. Как отмечает газета 
«Либерасьон», вновь заговорили о важности обза
вестись американскими самолетами-раэведчиками 
с системой «Авакс», которые правительство наме
рено арендовать у США в целях «повышения уров
ня боеготовности в Европе». Как отмечают мест
ные обозретатели, ориентация на американские, а 
не европейские системы вооружений подобного ро-

может оказаться шагом на пути присоединения 
Франции к программе СОИ.

Согласно тезисам, выдвигаемым рабочей группой 
министерства обороны и кабинета премьер-мини
стра, Франция должна значительно расширить 
поле своих стратегических интересов. Мишенями 
для будущих элементов военного механизма, та
ких, .как самолеты «Мираж-2000 Н » с новыми 
ядерными крылатыми ракетами среднего радиуса 
действия АСМП, для нового ядерного авианосца 
«Ришелье» должны стать «горячие точки в бассей
не Средиземного моря», а также район Персид
ского залива.

НАРУШЕННЕ ВОЗДУШНЫХ ГРАНИЦ КНДР
'ПХЕНЬЯН. Как^ сообщает агентство ЦТАК, 30 

мая американский разведывательный самолет 
«СР-71» вторгся в воздушное пространство над 
территориальными водами западного побережья 
КНДР. В этот же день самолет вновь проник 
в воздушное пространство республики к востоку 
от ^города Косой. Подобные действия американ
ской военщины ведут к обострению напряжен
ности на Корейском .полуострове и увеличивают 
опасность новой войны в Корее. Только в мае 
было зарегистрировано 18 случаев подобных про
вокационных полетов, отмечает агентство.
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СЕГОДНЯ — МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ-
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НАМ НУЖЕН МИР. Фото А. Батурина.

«СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ-86»

ЭТУ СЛЕПУЮ женщи
ну с широким лицом, 
взрыхленным следами 

оспы, как дробовым заря
дом, знали на вечернем ба
заре все. Она обычно сиде
ла на завалинке углового 
двухэггажного дома, держа 
на коленях пухлую книгу, в 
которой вместо букв тянул
ся строчками бисер точечно-^ 
го шрифта для слепых. Па
льцы женщины, с ревмати
ческими утолщениями в су
ставах, скользили по точкам, 
и она, медленно прочитывая 
слова, глухим голосом ве
щала о судьбах. Это было 
заворазйивающбе зрелиш;е. 
Слепую слушали в напря
женной тишине, боясь, что 
она может сказать своими 
не всегда понятными фра
зами то, что станет ясно 
всем. И тогда надежды нет.

Правда, гадалка никогда 
такого не говорила. Но 
мальчишки страш и л и с ь 
этого голоса и неподвижно
го лица с зажмуренными 
ресницами. Эта женщина 
была для них воплощени
ем беды. Матери обраща
лись к ней, когда приходи
ли с фронта похоронки, из
вещения о пропавших без 
вести, письма из госпита
лей, написанные чужой ру
кой.

Гадалку никто не знал по 
имени. Аккуратно ссыпали 
в ее ладонь медяки и про
сили поведать, чего ждать с 
войны. И эта землистого 
цвета ладонь с толстыми 
пальцами казалась всем 
мальчишкам особенно стра
шной. В каждом доме ви
села на стене географиче
ская карта, на которой бу
мажными флажками тяну
лась линия фронта. Тысячи 
километров были до нее. 
Нр казалось, что судьба- во
евавшего там отца нахо
дится в моршинистой ладо
ни гадалки, когда она чуть 
покачивает ее, взвешивая 
насыпанные медяки.

В тот сентябрьский день, 
прихваченный с утра тума
ном. от которого на желез
ных крышах остался бле
стящий глянец сырости, га
далка долго сидела одна, 
подставив прямым солнеч‘ 
ным лучам прикрытые рес
ницами в'падины глаз. Сиде
ла тихая, привычная всем, 
как старый тополь у во
рот. Сидела, - чутко разли
чая в разговорах даже са
мые негромкие голоса.

А  говорили вокруг, что 
пора копать картошку, что 
скоро иней. И надо картош
ку хорошо подсушить, по
ка стоит солнце. Картофель
ные делянки были тут же, 
рядом с базаром. По всей 
улице Дальне-Ключевской 
гвесной .вокопали песчаную 
дорогу, у кого на сколько 
хватило сил, а, самое глав
ное, посевного материала. 
Пожалуй, ни в одну из ты
сяч лунок, растянувшихся 
по всей улице, не была за
ложена при посадке ни од
на картофелина целиком. 
Ее резали на глазки с отро
стком. Под каждую про
зрачную от худобы карто
фельную очистку подсьша- 
ли древесную золу, измель
ченный навоз. ,

Этот обрезок с белым 
глазком укладьшался в лун
ку оРторожно, как ювелир

ное произведение искусства 
в коробочку. Каждый день 
с ближайшего родника, ко
торых на Дальне-Ключев
ской было .несколько, тас
кали ведрами воду на по
лив. От того, сколько уро
дится в каждом гнезде 
клубней, зависела долгая 
зимняя жизнь любой 
семьи.

Потому и говорили вокруг 
только о картошке. И когда 
бабушка Парамонова подо
шла к гадалке, чтобы уже в 
который раз узнать о судь
бе сына, слепая. ссыпав

Э .  С Т О Й Л О В

продолжительностью. По ут
рам 1все узнавали, что на 
Песках воры залезли в 
квартиру к одинокой стару
хе и убили ее из-за посыл
ки, в которой были банки 
свиной тушенки. На тро
пинке, |Опускавшейся по 
оврагу от Белого озера к 
«Розочке», бандиты раздели 
инвалида, оставив ему из 
имущества лишь ко.стыли.

Люди, занятые круглосу
точной райботой на заводах, 
знавшие для своей жизни 
только одно правило: «Все
для фронта, все для побе-

Г  а д а л н а  

и  о г о р о д ы

медяки с ладони в карман, 
вдруг поинтересовалась;

— Милая, рядом с тобой 
кто-нибудь стоит?

Вопрос был неожидщ1Ный, 
обьино гадалка никогда не 
разговаривала с клиентами.

— Да вот ребятишки... — 
показала рукой бабушка, 
удивленная так, как будто 
с нею заговорил старый 
тополь.

— Ты ко мне потом еще 
подойди, чтобы никого не 
было, — попросила слепая, 
открывая 1книгу с точечны
ми строчками.

Пальцы побежали вдоль 
страницы, и монотонный 
глухой голос начал вещать 
завораживающие своей мно- 
гсзначительностью слова; 
«И  длился бой до темной 
ночи... Ни враг, ни наш не 
одолел...» Много лет спустя 
мальчишки обнаружили эти 
строчки' в поэме Пушкина 
«Руслан и Людмила». По
няли, что все судьбы дред- 
сказьшались .по этим сти
хам, что долгие паузы при 
ощупывании строчек озна
чали поиски гадалкой же
ланного варианта для каж
дой женщины.

Но в те дни никто не 
знал, что в руках слепой 
книга Пушкина. В те дни 
этой книге верили все, и 
каждое прочитанное слово 
сбсуждал01сь и толковалось 
в семье, вселяя в сердца 
надежду. Даже похоронкам 
не верили. Верили этой 
книге, пухлой от растре
панных страниц.

Кончив гадание, слепая 
закрыла книгу и опять 
подставила лицо вялым лу
чам сентябрьского солнца, 
запасаясь его теплом на 
предстоящие холода. Маль
чишки так и не уследили, 
когда бабушка Парамонова 
подходила к гадалке еще 
раз. Да это их уже и не ин
тересовало.

Вечером женпщны объ
явили мобилизацию всех 
жителей Дальне-Ключев
ской и «Розочки» на ноч
ную охрЕшу огородов. Ночи 
стояли совершенно черные, 
жуткие своим безмолвием и

Р А С С К А З

ды!», были в одиночку бес
помощны на ночных троту
арах, в квартирах, куда не 
подселили эвакуированных. 
Одиночество было состоя
нием угрожающим. Может, 
потому и тянулись женщи
ны, старики и дети на ба
зар, чтобы побыть на лю
дях, пока светло.

В тот вечер все обсужда
ли происшествие двухне
дельной давности. Посреди
не картофельного огорода, 
протянувшегося узкой и 
длинной полосой от горы до 
вечернего базара, еще вес
ной была выкопана землян
ка для сторожа. Замшелый 
дед, не годившийся по воз
расту уже ни в какое дело, 
взялся караулить картош
ку. Пока она еще не поспе
ла дед особых хлопот не 
имел, а потому привык 
сладко спать в землянке и 
днем, и ночью. Но вот две 
недели назад в самую глу
хомань дед услышал рез
кий толчок в дверь своего 
земляного укрепления. За
орал спросонья: «Кто там?». 
В ответ — молчание.

Схватил дробовик, заря
женный крупной солью по 
традиции всех сторожей, и 
толкнул дверь. Она оказа
лась намертво подпертой 
снаружи колом. Дед высу
нул дробовик в крохотное 
окошко своей землянки и 
пальнул в небо. Больше у 
него зарядов не было, и на 
этом он посчитал свои ох- ■ 
ранные функции закончен
ными. Утром женщины уб
рали кол от двери и выпу
стили сторожа.
- В ту ночь были выкопа
ны два крайних ряда кар
тошки. Тележные следы во
ровского визита исчезли на 
булыжной мостовой. Все 
решили, что этим налет на 
огороды и ограничится. Но 
бабушка Парамонова сооб- 
ш)ила жетщИнам: «Карто
шку хотят взять сегодня 
ночью».

С наступлением темноты 
на краю огорода загорелся 
костер. Каждое полешко 
было на вес золота, даже 
старые газеты цредставля- 
ли ценность необычайную.

Их обычно разрезали на 
четвертинки, сшивали тет
радками. Школьники писа
ли на этих газетах диктан
ты и сочинения, решали за
дачи и рисовали паралле
лограммы. Так суровость 
газетных строк о же>ртских 
боях на Днепре переплета
лась с лирикой диктанта, 
укладывавшего на эти стро
ки звенящие гоголевские 
слова; « Ч у д е н  Д н е п р  
при тихой погоде...» Ни од
на бумаж1ка не пошла в ко
стер. А  он должен был го
реть всю ночь. Сгнившие 
плахи старых тротуаров, 
засохшие стебли конопли, 
ножки от поломанных сту
льев, прохудившаяся дере
вянная бочка — всего этого 
хватило не надолго. Черно
та ночи заглушала костер. 
Стало холсадно и жутко.

И тогда женщины запе
ли. Они сидели вокруг 
угольков в стеганых тело
грейках, прижавшись друг 
к другу. И совсем не так, 
как обычно, пелась эта пес
ня. Без бодрости, тихонько 
подстраивая голоса, жен
щины выводили; «По доли
нам и по взгорьям шла ди
визия вперед». Песня, обыч
но звз^чавшая, как победный 
марш, у них была наполне
на тревогой за конкретную 
дивизию, где воевали их 
родные. Все слова были 
вопросительным ожиданием 
завтрашней весточки с 
фронта.

Угольки костра вспыхи
вали короткими язычками, 
когда на них сьшали сухие 
тсполиные листья, и опять 
чуть тлели, обозначая в но
чи песню. Удивительная 
это была ночь. Женщины 
знали, что никакие воры 
теперь уже не приедут. 
Знали, что с раннего утра у 
них тяжелый рабочий день 
и надо выспаться, отдох
нуть. Но одна пейня сменя
ла другую, и на это пение 
подходили жители окрест
ных домов посидеть в тем
ноте. Помолчать. А  потом 
аккуратно пристроить свой 
голос к мелодии.

Дед-сторож сообразил вы
тащить из землянки доски, 
служившие ему топчаном. 
Положил их на уголья; 
«Все одно завтра картошку 
выкопаете... Караулить
больше неча...» Костер рва
нулся вверх белыми полот
нищами огня, осветив лица, 
уставшие за годы войны-от 
ожидания, тяжелой рабо
ты, боли... Песни смолкли, 
ладони потянулись к огню 
погреться. Сухие доски про
горели быстро, оставив 
опять лишь малиновую 
горку углей. И в темноте 
снова поплыла песня: «По
люшко, ШИ1ЮК0 поле... едут 
по полю герои... Эх, да 
Красной Армии герои...»

Утром на работу разош
лись от костра.

А  слепую гадалку с ши
роким лицом на вечернем 
базаре больше не видели. 
Прошел слух: воры догада
лись, что она предупредила 
жителей о копке картошки. 
Говорили, что сна дгьже бы
ла убита. Но после войны 
гадалка приходила на ба
зар уже без книги. Сидела 
на завалинке, слушала го
лоса, различая и самые не
громкие.

НА ПОРОГЕ- 
ФЕСТИВАЛЬ
Летняя страда... Она не только на полях и лугах, на 

сплавных рейдах, в благоустройстве. Страдная пора на
ступила и у работников культуры. Начались одновремен. 
но два праздника; областной — самодеятельного искусства 
и второй Всесоюзный фестиваль народного творчества 
трудящихся. Концерты уже идут. А  на очереди—еще 
один праздник, наш традиционный фестиваль искусств 
«Северное сияние». В этом году приказом коллегии Ми
нистерства культуры СССР «Северному сиянию» присво
ен всесоюзный статус. Значит, к нему будут привлечены 
новые значительные силы центра.

Провести эти важные культурные события на высоком 
идейном и организационном уровне, обеспечить все усло
вия и для артистов— профессиональных и самодеятель
ных, и для зрителей — задача чрезвычайно важная. Не
даром областной оргкомитет фестиваля народного твор
чества одной из первоочередных задач местных партий
ных, хозяйственных и культурных органов поставил под
готовку к этим большим событиям всей материальной 
базы учреждений культуры. Необходимо добиться того, 
чтобы и в городской Дворец культуры, и в скромный 
сельский клуб люди шли с удовольствием, а исполните
лям любого ранга было приятно выступить на клубных 
сценах..

Думается, что это можно сказать о стареньком Доме 
культуры асиновского села Новокускова. Стараниями ак
тива, руководителей совхоза «Комсомолец» здание при
вели во вполне приличный вид. Заслуженный работник 
культуры РСФСР Юрий Александрович Барков, который 
много лет директорствовал в ДК, да и теперь, уйдя на 
пенсию, продолжает там трудиться, всегда думает о том, 
чтобы односельчанам зайти в клуб было приятно и инте
ресно. Но думается, что, хлопоча в стареньком помеще- 
Яий, Юрий Александрович нет-нет да и поглядьгеает с его 
крыльца в ту сторону, где поднялись белокаменные сте
ны нового Дома культуры. Он уже давно мечтает о том, 
как развернутся там воспитаннее им сельские артисты, 
как станут выступать на новой сцене заезжие столич
ные гости.

Об этом же думают и организаторы нынешнего «Север
ного сияния». Однако в близком будущем — а концерты 
фестиваля в области начинаются 12 июня — надеждам 
этим не суждено, видимо, сбыться. Недавно удалось по
бывать в Новокускове. Груды песка и стройматериалов 
вокруг, оконные проемы, затянутые полиэтиленовой плен
кой, говорили о том, что дел еще -много. Правда, монтаж
ная группа из Тюмени завершила обор>удование сцены. 
Но тюменские ребята — именно их мы застали на объек
те, и только их, хотя впереди была еще добрая половина 
рабочего дня,—суверенно сказали, что в строй новый ДК 
вступит не раньше чем через месяца полтора— д̂ва. Так 
и «Сияние» вполне может отсиять.

Это, конечно, досадно. Но в Асиновском районе фести
валь ждут, готовятся принять его. Обновляются сельские 
клубы и открытые площадки в Батурине, Минаевке. 
Полностью подготовлена открытая эстрада в городском 
парке.

Такая готовность должна в эти дни быть нормой. Дол
жна, но, к сожалению, не стала. В  Зырянском тоже была 
небольшая, но добротная эстрада, расположенная в пар
ке. Парк теперь захламлен: под ноги попадают, прошло
годние сухие сучья, пустая посуда, какие-то обломки. 
Концертная эстрада зияла косо висящими створками вхо
да, многочисленными провалами ограждения. У  задних 
рядов зеленого амфитеатра ограждение и вовсе повалено, 
и в этот зияющий провал с любопытством заглядывала 
корова из соседнего частного владения... Ни эстрады, с 
крьш1и которой местами сорван шифер, ни скамей амфи
театра так ft не коснулась заботливая рука. Битые бу
тылки— ртОт тихий уголок, видимо, облюбовали для по
нятного уединения местные любители спиртного, — му
сор, валявшийся Повсюду, довершали картину. Но был и 
еще один, скажем так, иронический штрих. На щелястой, 
давно не крашенной эстраде висел-таки плакат; «Превра
тим Сибирь в край высокой культуры!».

Так вполне наглядно проявились два подхода к насту
пающим праздникам культуры. В соседних районах они, 
как видим, оказались прямо противоположными.

Фестивали стоят в буквальном смысле слова у  порога 
сельских учреждений культуры. Да, страда, да, трудно с 
кадрами, и с материалами нелегко.: Но время—пусть и
очень небольшое—еще есть. Не приглашать же, в самом 
деле, знаменитый молдавский оркестр «Флуераш» или 
группу известного композитора народного артиста РСФСР 
О. Фельцмана на непрезентабельную зырянскую откры
тую площадку!..

В. БЕРЕЖКОВ.

ШАХМАТЫ

ОПРЕДЕЛИЛИСЬ
ЧЕМПИОНЫ

Больше месяца шла упор
ная борьба за звание чем
пионов Томска среди муж
чин и женщи^. В мужском 
турнире приняли участие 
12 шахматистов, из них по
ловина — кандидаты в ма
стера спорта СССР. До по
следнего тура в состязании 
было три лидера: Г. Брас
лавский, К. Калашников и 
И. Мезенцев. Но заключи
тельная партия определила 
чемпиона: им стал сотруд
ник ТПИ Константин Ка
лашников, набравший 8,5 
очка. И. М е з е н ц е в  и 
Г. Браславский заняли со
ответственно второе и тре
тье места.

Чемпионкой города стала 
студентка ТПИ Е. Мезенце
ва, второй результат у

Т. Харламовой, третий —  
у Г. Маркмая.

Параллельно прюходил и 
городской шахматный фес
тиваль, в котором выступа
ли 44 томских шахматиста. 
Игра проходила по швей
царской системе. Все встре
чи прошли в помещении 
тчрекрасно оборудфанного 
шахматного клуба облсове- 
та ДСО «Труд*. Но на этот 
серьезный турнир по неиз
вестным причинам не были 
приглашены более двадцати 
спортсменов, имеющих пер
вый разряд. Вот имена по
бедителей турнира: Ю. Кры
лов (объединение «Сибка- 
бель»), С. Самойлов (ТМИ), 
А. Конев («iKoHTyp»).

В. КИЯЖБВ.
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СПОРТ

« у  Н А С  в о  Д В О Р Ь »
1 июня на спортивных и 

детских игровых площад
ках в области будут про
водиться детские спортив- 
вые игры «У  нас во дворе». 
В третий раз собирает сво
их друзей веселый щенок 
Дружок, ставший талисма
ном этих игр. Комитеты 
комсомола — организаторы 
игр — подготовили интерес
ные программы. Детвору 
ждут веселые старты, за
бавные эстафеты, игры. По

заботились организаторы о 
призах и сувенирах для 
победителей и участников 
соревнований. Не будет 
скучно на площадках и ро
дителям — они смогут по
казать свою ловкость и сно
ровку в семейных стартах.

А. СИДОРЕ1ШО,
заведующий отделом 

спортивной, и оборонно- 
массовой работы обкома 

ВЛКСМ.

Сегодня по области—пере
менная облачность, местами 
небольшие осадки в виде 
дождя и мокрого снега, ве
тер северо-западный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура 7—12 градусов тепла, 
в Томске 10—<12 градусов 
тепла.

2—3 июня — переменная 
облачность, местами крат
ковременный дождь, ветер, 
западный, 7—12 метров в
секунду, температура ночью 
о—5 тепла, днем 10— 15 гра
дусов тепла.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 1 июня 
ДЕНЬ МЕЛИОРАТОРА

м е ж д ународны й
ДЕНЬ ЗАЩИТЬГдетей  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45—Рит

мическая гимнастика. 9.15 — 
Киножурнал. 9.25 — 22-й ти
раж «Спо1ртлото». 9.35 — «Бу
дильник». '10.05 — «Служу Со
ветскому Союзу!» 11.05—«Ут
ренняя почта». 11.35—«Клуб
путешественников». 12.35 —
«Музыкальный киоск». 13.05
— «Сельский час». 14.05 —
Встреча Кати Лычевой с мос
ковскими школьниками. 14.35
— «Киноафиша». 15.35 —
«Встречи на советской земле».

15.50 — «По просьбам зрите
лей». «У них есть родина». 
Художественный фильм. (Ки
ностудия им. М. Горького, 
1949 г.). 17.20 — «Междуна
родная панорама». 18.05 — 
Концерт. 19.00 — Чемпионат 
мира по футболу. Репортаж о 
торжественном открытии.
Сборная Италии — сборная 
Болгарии. Передача из Мекси
ки. 21.00 — «Время». 21.35 —
Встреча с писателем С. Залы
гиным. 22.50 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.20—«Тайна записной 
книжки». Художественный
фильм. 9.40 — Концерт. 10.00 
— «Мамина школа». 10.30 — 
Пр01рамма Краснодарской сту
дии телевидения. 11.20 — Ве
логонка дружбы. 11.30 —
«Русская речь». 12.00 — Меж

дународные соревнования по 
академической гребле. 12.30 
— «Трезвость — норма жиз 
ни». 13.00 — «Ставка больше 
чем жизнь». в-я серия — «Же 
лезный крест». 14.00—«Ветре 
ча с оперой». П. И. Чайков 
ский. «Орлеанская дева» 
Спектакль Одесского академи 
чеокого театра оперы и бале 
та. 16.35 — «Ада Роговцева» 
Монологи. Фильм-концерт
17.25 — «Из сокровищницы
мировой музыкальной куль
туры» . Н. А. Римский-Корса
ков. 18.05 —  «Мир и моло
дежь». 18.40 — «Доверие». Те
леочерк. 19.00 — «В мире жи
вотных». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — «На
родные мелодии». 20.30—«Рас
сказывают наши корреспон
денты». 21.00— «Время». 21.35 
—«Экран исторического филь
ма». «Василий Буслаев».

«ВТОРОЙ ФЕСТИВАЛЬ 
I НАРОДНОГО ТВОРЧЕСТВА» 

Это будут интересные встре
чи. Вы встретитесь с ансамб
лем танца, этому коллективу 
в ходе фестиваля уже подт
верждено почетное звание — 
народный, состоится зн :^м - 
ство с представителями во
кальной студии и с юными 
музькнантами Дворца культу
ры и техники Томского под
шипникового завода. Гости 
телестудии поделятся мысля
ми о том, как сделать досуг 
заводчан интересней и содер
жательней.

Всех участников художест
венной самодеятельности и 
слушателей приглашаем м эк
ранам 4 июня, а 18.15.

«КОММУНИСТ И ВРЕМЯ»
«В качестве главного рыча

га интенемфикации народного 
хозяйства партия выдвигает 
кардинальное ускорение на
учно-технического прогресса, 
широкое внедрение технини 
новых поколений, принципи
ально новых технологий, обес
печивающих наивысшую про
изводительность и эффектив
ность», говорится в Резо
люции XXVII съезда КПСС. 
Как осуществляется это сегод
ня на промышленных пред
приятиях Томска? Какова роль 
партийных комитетов в реше
нии этих вопросов? Об этом 
пойдет речь в передаче «Ком-

На

неделе
мунист и время». В этой же 
передаче мы расскажем об 
участии промышленных пред
приятий е двухмесячнике по 
благоустройству. Смотрите ее 
6 июня, в 18.25.
« кедровы й  —новый ГОРОД 

НЕФТЯНИКОВ»
Томичи стали пионерами ос

воения нефтяных месторожде
ний вахтовым методом. Опыт 
Стрежевого, Пионерного убе
дительно доказал его преиму
щества. Станет базовым горо
дом и Кедровый. Здесь будут 
жить семьи 'Нефтяников, бу
ровиков, транспортников, мон
тажников.

В этом году Кедровый объ
явлен Всесоюзной ударной 
комсомольской стройной. О Jie- 
лах на важнейшей стройке 
области мы расскажем в пе
редаче 5 июня, в 19.15.

«ПРИРОДА и МЫ»
Мир родной природы — мир 

красоты твоей родной земли, 
твоей Родины, Что значит 
любить землю? Надо знать 
ее, уметь работать на ней и 
беречь ее... 5 июмя человече
ство отмечает Всемирный день 
окружающей среды. Какой 
вклад в охрану природы в»ю- 
сят 'Коллективы вузов, пред
приятий и организаций Том
ской области? Об этом вы уз
наете. (посмотрев передс1чу 
«Природа и мы» 5 июня, в 
18.25.

В общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут: во вторник, 3 
июня, с 15 до 18 часов, — 
Е. Г. Пономаренко, член Со
юза журналистов СХ1(̂ Р; в 
среду, 4 июня, с 8 до 11 ча
сов, — Г. П. Голышева, за

меститель начальника отде
ла облсобеса; в пятницу, 6 
июня, с 10 до 13 часов, —  
Н. А. Кулманакова, заведу
ющая! юридической кон
сультацией Советского рай
она.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

е а т р
ТЕАТР ДРАМЫ

1 июня. Гастроли Саратов
ского амадемичесмого театра 
оперы и балета им. Н. Г. Чер- 
иышевеного. «Иван Сусанин» —
19.

2 июня. Гастроли Саратов
ского академического театра 
оперы и балета им. Н. Г. Чер- 
нышевеного. «Лебединое озе
ро» — 19.

КУКОЛ
1 июня. «Золотой цыпле

нок» — 11.

Ц и р к

1 июня. Гастроли мосмов- 
ского цирка «Темп» — 12, 15,
19.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
1 июня. Мультсборник «Ры

жая кошка» — 15. «Координа
ты смерти» — 19.

2 июня «Спартак»! (две се
рии) — 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 июня. Фильмы IX Между

народного кинофестиваля в 
Ташкенте. «Дети войны», 
«Камилла» — 15, 1в-20, 21-10.
Киноутренник. посвященный 
Дню защиты детей. Фильм 
«Дайте нам мужчин» — 10.

2 июня. Фильмы IX Между
народного кинофестиваля в 
Ташкенте. «Дети войны», 
«Камилла» — 9, 12, 15, 18-20,
21-10.

имени М. ГОРЬКОГО
1 июня. «Жертва обмана»

(две серии) — 8-30, 11. 13-30. 
16. 18-30, 21. «Бронзовый
ключ» — 8-40, 10-20, 13-40.
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«Властелин времени» — 12.

2 июня. «Звонок из прошло
го» — »-40, 10-20, 12. 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22, «Це
на риска» — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20'-20, 
22.

«ОКТЯБРЬ»
1 июня. Фильмы IX Между

народного кинофестиваля в 
Ташкенте. «Берк и Уиллс» —
11- 40, 14-50, 18. 21-10. Фильмы
IX .Международного кинофести
валя в Ташкенте. «Берк и 
Уилле» — 10-40, 13-50, 17.
30-10. «Белеет парус одино
кий» — 9-20.

2 июня. Фильмы IX Между
народного кинофестиваля в 
Ташкенте. «Берк и Уиллс» — 
8-30, 11-40, 14-50. 18, 21. Филь
мы IX Международного кино
фестиваля в Ташкенте. «Берк 
и Уиллс» —. 10-40, 13-50,
17, 20-10. «Светлячки» — 9-20.

«ПИОНЕР»
1 июня. Мультсборник «Гно

мики в ванной» — 9, 10-40. 
«Каждый охотник желает 
знать» — 15-40. «Двойной нап- 
кап» (две серии)—17-20. «Пос
ле дождичка, в четверг...» —
12- 20. 14, 20-10, 21-50.

2 июня. «Операция «ЗУ-
ЗУК» — 9. 10-40, 12-20, 14,
15-40. «Салон красоты» — 
17-20. 19420, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
1 июня. «Большие манев

ры» — 9. 11. 13. 15. 17. 19. 
21. «Не упусти шанс, инспек
тор» — 9. 10-40, 12-20, 22.
«Карантин» — 14-20. «Боль
шие маневры» — 16. 18, 20.

2 июня. «Странная история
доктора Дженнла и мистера 
Хайда» -9 ,  10-40, И2-20, 14,
16. 17-40, 19-20, 21. «Салон
красоты» — 9, 10-40, 14. 16, 
17-40. 19-20, 21. «Карантин» — 
12-20.

«СИБИРЯК»
1 июня. «Там, на неведомых 

дорожках» . — 9-20, 11. «Салон 
красоты» — 12-40, l'4-i20, 16, 
17-40, 19-20, 21.

2 июня. «Там, на неведомых 
дорожках» — 9-20. «Жертва 
обмана» (две серии) — 11.
13- 30, 16. 18-30, 21.

«АВАНГАРД»
1 июйя. «Новые приключе

ния неуловимых» —15. «Приш
ла и говорю» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

1 июня. «Встретимся в мет
ро» (две серии) — 17. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
1 июня. «Корабль прншелЬ':  ̂

цев» — 17. 18-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
1 июня. «Я ей нравлюсь» — 

15. 17, 19.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

1 июня. «Гибель «Аполло
нии» — 15, 17.

ВНИМАНИЕ: ЛЕТНЕЕ РАСПИСАНИЕ

Науч н о -  исследователь
ский институт ядернЫ4 фи
зики ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение ва- 
кантаых должностей млад
ших (без степени) и стар
ших (кандидаты наук) на
учных сотрудников по спе
циальностям: физика атом
ного ядра и элементарных 
частиц, физика пучков за
ряженных частиц и ускори
тельная техника, радиофи
зика, физическая электро
ника.

Срок подачи документов 
— месяц со дня опублико
вания объявления.

Документы направлять 
по адресу: 634050, Томск,
пр. Ленина, 2-а, НИИ ЯФ, 
ученому секретарю.

Томский совхоз-техникум 
продает а в)т о м о б и л ь
«ЕрАЗ-762», пробег 5.000 км.

Справки по тел. 2-51-82.

УПРАВЛЕНИЕ «ТО{ЯСК- 
СНАБ» приглашает на по
стоянную работу секретаря.

За справками обращаться 
по тел. 4-61-51.

Коллектив Томских элек
тросетей выражает глубо
кое соболезнование стар
шему диспетчеру П. М. 
Смолину по поводу смерти 
отца участника Великой 
Отечественной войны 

СМОЛИНА
Маркела Егоровича.

прибытия электропоездов ва станцию Томск-1
■

(время московское)

6332 Тайга—Копылово 3-21 ежедн.
6334 Тайга—Копылово 12-36 ежедн.
6336 Тайга—Томск-П 19-07 ежедн.
6402 Тайга—Томск-1 3-31 субб., воскр.
6404 Басандайка—Томск-1 6-07 субб., воскр.
6406 Басандайка—^Томск-1 8-21 субб,, воскр.
6408 Тайга—^Томск-1 14-26 пяти., субб.. воскр.
6410 Басандайка—^Томск-1 16-51 пяти., субб.. воскр.
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